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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 06.05.2016) $391,9 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
16.05.2016) 929,12 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
16.05.2016, 20.00 МСК) $49,07 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
73,45

$1= 
64,89

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 17.05.2016) 

КРЕДИТЫ Станут ли потребкредиты доступнее

Ставки снижены 
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Cнизив ставки, банки вряд ли станут одобрять значительно больше кредитов

ЮЛИЯ ТИТОВА

Ставки по потребительским 
кредитам Сбербанка снизились 
впервые за почти год, другие 
крупные банки готовы после-
довать его примеру. Аналитики 
объясняют это решение избы-
точной ликвидностью в бан-

ковском секторе и улучшением 
экономической ситуации.

«КОМПЛЕКСНОЕ РЕШЕНИЕ»

С 16 мая Сбербанк снижает став-
ки по потребительским кредитам 
на 1,1–4,1 п.п., объявила директор 
департамента розничных нетран-

закционных продуктов Сбербанка 
Наталья Алымова в ходе конфе-
ренц-колла в понедельник. Теперь 
диапазон ставок по обеспеченным 
кредитам составляет 14,9–22,9% 
(ранее 16,5–25,5%), по кредитам 
без обеспечения — 15,9–23,9% (ра-
нее 17,5–26,5%), говорится в офи-
циальном сообщении банка.

Экономика в  целом готова 
к снижению ставок, сказано в со-
общении Сбербанка. «Более того, 
снижение ставок в экономике и 
на финансовых рынках уже идет 
даже при неизменной ключевой 
ставке ЦБ.

Окончание на с. 12

Окончание на с. 14

ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Объем данных, которые опе-
раторам предлагается хранить 
в соответствии с законопроек-
том депутата Ирины Яровой, 
в 100 тыс. раз превысит мощно-
сти российских дата-центров, 
подсчитали эксперты дочерней 
структуры «Ростелекома».

ТРИЛЛИОНЫ МИНУТ

Пакет антитеррористических за-
конопроектов 7 апреля 2016 года 
в Госдуму внесли депутат Ирина 
Яровая и сенатор Виктор Озеров. 
Согласно их предложениям, опера-
торы связи и интернет-провайде-
ры в течение трех лет должны будут 
хранить и предоставлять государ-
ственным органам информацию 
о совершенных абонентами звон-
ках и отправленных сообщениях, 
а  также их  содержание. 13 мая 
Госдума приняла «антитеррори-
стический пакет» в первом чтении.

ИНТЕРНЕТ

Хранить 
негде

ФОТО: РИА Новости

Эльвира Набиуллина,
глава Центробанка

Доходы 
руководителей ЦБ 
выросли на 20–30%

НОВОСТИ, C. 7

Почему доклад Goldman Sachs вызвал рост цен на Brent 

Неожиданный дефицит: как изменился баланс спроса и предложения на мировом рынке

Какую цену на нефть аналитики предсказывают к концу года

ТЕМА ДНЯ | Нефть почти по $50. Что дальше? с. 10–11
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Спустя четыре года выполнено около 70% от общего числа поручений 
президента

Пять вопросов 
о майских указах
ОЛЬГА ВОЛКОВА, ПОЛИНА 
НИКОЛЬСКАЯ, ИВАН ТКАЧЕВ, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Президент Владимир Пу-
тин в понедельник выяснял, 
как выполняются его майские 
указы четырехгодичной дав-
ности.

Что такое майские указы?

Майские указы Владимир Пу-
тин подписал в день вступле-

ния в должность президента в 
третий раз — 7 мая 2012 года. Все-
го это 11 документов, ставящих 
обширные задачи по совершен-
ствованию экономики, здравоох-
ранения, образования, демогра-
фии, науки, внешней политики, 
системы госуправления, воору-
женных сил и так далее. Сроки 
выполнения простираются до 
2018–2020 годов.

В общей сложности майские 
указы — это 218 поручений пра-
вительству. Поручения эти не-
однородны: ключевые носят ха-
рактер количественных целей 
(например, увеличение произво-
дительности труда к 2018 году в 
1,5 раза относительно 2011 года), 
другие подразумевают скорее 
«бумажную» работу (подготов-
ку нормативных актов, стратеги-
ческих документов, планов ме-
роприятий и т.д.). В документах 
указано, что страна должна до-
стигнуть определенных социаль-

но-экономических показателей 
или целей: например, увеличить 
объем инвестиций, повысить 
зарплаты врачам и учителям, со-
здать миллионы высокопроиз-
водительных рабочих мест, про-
вести приватизацию, увеличить 
производительность труда, улуч-
шить позиции российских вузов 
в мировых образовательных рей-
тингах и так далее.

Насколько хорошо 
выполняются указы?

Правительство 16 мая отчита-
лось, что спустя четыре года по-

сле подписания майских указов вы-
полнено около 70% от общего числа 
поручений и 88% — от числа пору-
чений, которые должны были быть 
выполнены к настоящему времени. 
Номинально отставание от графика 
некритично, но то, что поручения в 
рамках майских указов зачастую 
выполняются лишь формально, без 
сущностных преобразований, при-
знает и сам президент. Оценивать 
результаты проделанной работы 
надо «не по количеству снятых с 
контроля поручений или по объему 

написанных отчетов <…> — люди 
должны почувствовать реальные 
перемены к лучшему», — сказал Пу-
тин в понедельник на заседании 
президентской комиссии по мони-
торингу достижения целевых пока-
зателей социально-экономическо-
го развития.

Формально чиновникам уда-
лось выполнить и снять с контро-
ля 154 майских поручения по со-

стоянию на 30 апреля 2016 года, 
говорится в материалах прави-
тельства. Но, к примеру, Обще-
российский народный фронт 
(ОНФ, привлечен к мониторин-
гу выполнения майских указов) 
оценивает, что большинство та-
ких снятых с контроля поручений 
на самом деле не выполнены так, 
как нужно. Активисты ОНФ счи-
тают, что правительство полно-
стью выполнило только 24 пору-
чения президента из 162, то есть 
около 15%, заявил в понедельник 
сопредседатель Центрального 
штаба ОНФ Александр Бречалов 
(цитата по ТАСС). «Из 162 наших 
заключений на доклады прави-
тельства о снятии соответству-

ющих поручений с контроля мы 
подтвердили целесообразность 
снятия с контроля только по 24 
поручениям. Цифры именно та-
кие: мы считаем, что 24 поруче-
ния действительно выполнены, 
остальные в той или иной степе-
ни не выполнены», — сказал он.

Почему правительству 
трудно выполнять майские 
указы?

У властей есть объективные 
обстоятельства, затрудняю-

щие выполнение майских указов. 
Еще в 2013 году Путин признался, 
что сознательно «несколько завы-
сил планку» в постановке этих це-
лей, а после этого произошел укра-
инский конфликт и против России 
были введены санкции, затем 
цены на нефть вошли в затяжное 
пике и российская экономика по-
грузилась в рецессию. Возможно-
сти бюджета по финансированию 
майских указов существенно со-
кратились, а многие показатели 
социально-экономического раз-
вития откатились назад. «Очевид-
но <...>, что работать нам прихо-
дится в более сложных условиях, 
чем те, которые были в момент 
подписания документов», — сказал 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев 11 мая про ход выполнения 
майских указов. Путин в понедель-
ник призвал работать «без ссылок 
на сложности и внешние ограни-
чения».

Доведение объема производства отечественных 
лекарств из «перечня стратегически значимых 
лекарственных средств и перечня жизненно 
необходимых и важнейших» до 90% оказалось 
под угрозой срыва

Президент Путин призвал работать «без ссылок на сложности и внешние ограничения»
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Что еще мешает олигархам и Минстрою?
Глава Госстроя России в 1999–2002 годах 
Анвар Шамузафаров около месяца назад 
опубликовал в газете «РБК» сначала свое 
открытое письмо руководству страны, а за-
тем и мнения возглавлявших Госстрой СССР 
и России Валерия Серова, Ефима Басина и 
Владимира Яковлева.

Изо всех этих материалов следует – разра-
ботанные в Минстрое России с подачи круп-
нейших олигархов-застройщиков законо-
дательные инициативы способны не только 
уничтожить действующую систему управления 
строительством и переделить рынок в пользу 
крупных компаний, но и в целом разрушить 
одну из самых успешных отраслей экономики 
России. 

Накануне Агентству новостей «Строитель-
ный бизнес» стало известно, что президент 
Национального объединения изыскателей 
и проектировщиков, академик, народный ар-
хитектор России Михаил Посохин обратился 
с письмом к вице-премьеру Дмитрию Козаку, 
в котором подверг жесткой критике «новации» 
Минстроя в области системы саморегулирова-
ния в строительной отрасли. В аналитической 
записке, приложенной к письму (документы 
имеются в распоряжении редакции Агентства 
новостей «Строительный бизнес»), делается 
вывод, что законопроект нарушает основопо-
лагающие статьи Конституции России. 

Поскольку в последнее время рупором всего 
недовольного действиями Минстроя России со-
общества стал первый вице-президент НОПРИЗ 
Анвар Шамузафаров, АНСБ обратилось к нему 
за комментарием текущей ситуации.

– Анвар Шамухамедович, как вы може-
те оценить тот факт, что вопреки мне-
нию всего профессионального сообщества, 
Минстрой продолжает продвигать зако-
нопроект, направленный на передел стро-
ительного рынка России?

– Хочу для начала напомнить, что в России 
в 2014 году строители ввели 84,2 млн кв.м. 
жилья, в 2015 году опять же строители ввели 
85,35 млн кв. м. жилья, то есть из года в год 
строительство жилья растет. Но вместо благо-
дарности строителям Минстрой при поддерж-
ке кого-то из правительства России, похоже, ре-
шил разрушить строительную отрасль страны.

– С чем, по вашему мнению, связаны та-
кие действия министерства?

– В первую очередь, это связано с непрофес-
сионализмом Минстроя. Наши СМИ на днях 
очень переживали, что в Украине генеральным 
прокурором назначили непрофессионала. Вме-
сте с тем, нашим СМИ совершенно безразлич-
но, что в России Министр строительства и ЖКХ 
Михаил Мень – дипломированный кинорежис-
сер, музыкант и юрист. Согласитесь, это обра-
зование очень далеко от тех знаний, которые 
нужны для управления строительной отраслью. 
А ведь Михаил Мень отвечает за государствен-
ную и научно-техническую политику в стро-
ительстве и ЖКХ, то есть фактически за всю 
недвижимость страны. И тут можно вспомнить 
оптинского старца Нектария, который говорил: 
«Нельзя требовать от мухи, чтобы она делала 
работу пчелы, – каждому человеку надо отда-
вать по его мерке…». Поэтому, пока несведущий 
досконально в строительстве и ЖКХ Михаил 
Мень находится в сладостном неведении, про-
исходит невероятное – появляется законопро-
ект отменяющий основополагающие нормы 
Конституции России.

Президент НОСТРОЙ и «Группы ЛСР» Андрей 
Молчанов впервые озвучил свои планы на за-
седании рабочей группы по подготовке к Гос-
совету в г. Екатеринбург, а потом обеспечил их 
отражение в законопроекте Минстроя России. 
Смысл этого закона – передел рынка в пользу 
крупнейших компаний – застройщиков.

– АНСБ стало известно о письме президен-
та НОПРИЗ Михаила Посохина, который, на-
против, резко осудил законопроект и встал 
на защиту строительной отрасли…

– Да, такое письмо было отправлено Михаи-
лом Посохиным в адрес Дмитрия Козака. И тут 
нужно сказать спасибо Михаилу Михайловичу, 
выдающемуся российскому архитектору, по 
чьим проектам отреставрированы Большой 
Кремлевский дворец и Кронштадский собор, 
а также воссозданы Храм Христа Спасите-
ля и Царицино, который проявил смелость и 
принципиальность и рассказал вице-премьеру, 
чем опасен продавливаемый Минстроем и оли-
гархами законопроект.

Прежде всего, этот документ, вводя регио-
нализацию членства строительных компаний 
в СРО, нарушает ст. 8 Конституции России, ко-
торая гарантирует единство экономического 
пространства, свободное перемещение това-
ров и услуг в Российской Федерации. Именно 

из-за разрушения единого экономического 
пространства развалился СССР, и вот теперь 
наше трио олигархов при покровительстве ру-
ководства Минстроя России решило ударить по 
самому больному – разрушить единое эконо-
мическое пространство страны.

Следующий шаг, на который они решили 
пойти, – отменить часть 1 ст. 34 Конституции 
России, по которой не допускается экономиче-
ская деятельность, направленная на монополи-
зацию и недобросовестную конкуренцию. А за-
конопроект устанавливает норму, по которой 
особые условия создаются исключительно для 
генподрядных организаций. При этом, как гово-
рит участник этого трио Леонид Казинец, с рын-
ка уйдет до 70% мелких и средних компаний.

Следующая новация, которую они вводят 
и которая касается компенсационных фондов 
СРО, отменяет для строителей часть 1 ст. 35 
Конституции России – право частной собствен-
ности. Ни СРО, ни строители не смогут само-
стоятельно распоряжаться этими средствами. 
Кроме этого, для строителей предполагается 
отменить часть 3 ст. 35 Конституции, согласно 
которой никто не может быть лишен собствен-
ности иначе, как по решению суда.

Кроме того, у всех без исключения участни-
ков закупок возникает обязанность внесения 
больших сумм в дополнительный компфонд, 
появляются дополнительные платежи, которые 
не установлены никаким законодательством, то 
есть, вводится дополнительная система побо-
ров именно у компаний строительной отрасли. 

Следующая статья Конституции – это ст. 24, 
касающаяся запрета на сбор, хранение и рас-
пространение информации о частной жизни 
граждан без их согласия. В законопроекте эта 
статья нарушается, права строителей полно-
стью отменяются.

В конце концов, законопроект отменяет в от-
ношении строителей ст.55 Конституции России, 
согласно которой не должны издаваться зако-
ны, меняющие или умаляющие права и свобо-
ды человека и гражданина.

– И вы, и бывшее министры надеетесь, 
что у государства сработает инстинкт 
самосохранения и появится здравый смысл?

– Да, мы хотим достучаться до Правительства 
и Президента России и объяснить всю опас-
ность ситуации. А Минстрой пытается возбу-
дить у власти невероятную алчность в отноше-
нии строителей. И это также делается, как мне 
кажется, в интересах приближенных олигархов, 
где третий член – это господин Балакин, владе-
лец СУ-155, в результате деятельности которого 
нанесены многомиллиардные убытки гражда-
нам России. Сейчас деньги на достройку объек-
тов СУ-155 под патронатом Минстроя изыски-
ваются в различных банках. Но эту дыру нужно 
закрывать, и, видимо, пришла мысль забрать 
эти деньги у ни в чем неповинных строитель-
ных компаний.

Помните, в начале 2000-х годов у Владимира 
Путина хватило сил разрушить влияние и планы 
«семибанкирщины»? А ведь они не посягали на 
основы конституционного строя. Но все равно, 
как только ослабевает внимание в правитель-
стве, эта гидра в лице непуганых олигархов 
оживает, а теперь еще и замахивается на Кон-
ституцию России.

– Власть не видит опасности таких за-
конов или не хочет вникать и понимать?

– Понимаете, никто не ожидал такого нахаль-
ства со стороны нынешних олигархов. А Миха-
ил Мень, видимо, не слишком детально знает 
Конституцию России, чтобы понять, как ее на-
рушает этот законопроект. А то, что в его задачи 
входит, в том числе, и защита правовых основ 
государства на вверенном ему участке, видимо, 
в голову не приходит.

Подчеркну еще раз: в сферу ответственно-
сти Минстроя России входит около 70% наци-
ональных богатств страны – вся недвижимость. 
И за это национальное богатство, которое соз-
дается строителями, а эксплуатируется жилищ-
но-коммунальным комплексом, отвечает очень 
далекий от строительства человек. И никто не 
переживает. Поэтому мне кажется, что нашим 
представителям СМИ надо бы перестать за-
ботиться о генеральном прокуроре Украины 
и начать думать о том, как нам сохранить нашу 
страну и конституционные основы ее существо-
вания.

Владислав Крупнов

На правах рекламы

Все материалы и интервью, используемые в данной статье, были получены от Агентства 
новостей «Строительный бизнес» (www.ancb.ru) с разрешения их автора и правообладателей 

на публикацию, в том числе в рекламных целях. 

Как чиновники выполняют 
указы, не выполняя?

Эксперты ВШЭ, выступая на не-
давней Апрельской конферен-

ции школы, назвали несколько 
стратегий, которые позволяют ор-
ганам исполнительной власти ис-
полнять поручения формально, не 
заботясь о достижении целей по су-
ществу. Во-первых, за счет измене-
ния методологии расчета целевого 
показателя. Например, согласно 
майским указам, к 2020 году должно 
быть создано 25 млн «высокопро-
изводительных рабочих мест». Еще 
в феврале 2012 года Росстат под 
этим понимал рабочие места, где 
добавленная стоимость превышала 
уровень, определяемый средним 
уровнем ВВП на рабочее место по 
шести крупнейшим экономикам 
мира. Приказ ведомства от ноября 
2013 года изменил этот критерий: 
высокопроизводительные места 
стали определяться через средне-
месячную заработную плату — тем 
самым понятие производительно-
сти исказили, говорится в докладе 
ВШЭ, а показатели выросли за счет 
повышения зарплат учителей, вра-
чей и научных работников до сред-
ней по экономике региона.

Второй способ  — включать в 
перечень согласующих ведомств 
«избыточное» их число. Срок до-
парламентского рассмотрения не 
регламентируется, поэтому всег-

да есть возможность ссылаться на 
затянутое согласование ведомств 
и работу профильного комитета 
Госдумы, тем самым откладывая 
исполнение поручений. И третья 
стратегия — перекладывание от-
ветственности за исполнение пору-
чений на регионы. Так произошло, 
в частности, с переходом работни-
ков бюджетной сферы на «эффек-
тивный контракт» (с привязкой к 
качеству и количеству предостав-
ляемых услуг), привели пример в 
ВШЭ. Именно такие недостатки 
«порученческой» системы, во мно-
гом оставшейся с советских вре-
мен, стимулируют некоторых госу-
дарственных деятелей (таких как 
глава Сбербанка Герман Греф) про-
двигать новые концепции системы 
госуправления.

Какие поручения вряд ли 
будут выполнены?

Например, производитель-
ность труда, в соответствии с 

майскими указами, должна к 2018 
году увеличиться в полтора раза по 
сравнению с уровнем 2011 года. 
Между тем, по данным Росстата, на 
конец 2014 года по сравнению с 
2011 производительность увеличи-
лась на 6% — при среднегодовом ро-
сте на 2%. Чтобы в 2018 году произ-
водительность достигла целевого 
уровня, в 2015–2018 годах произво-
дительность должна расти в сред-
нем на 9,1% в год.

Еще одна цель указов — создание 
к 2020 году 25 млн высокопроизво-
дительных рабочих мест. По рас-
четам Счетной палаты, в 2014 году 
показатель составил 16,95 млн еди-
ниц. В таком случае для достижения 
цели по этому показателю нужно, 
чтобы он рос не менее чем на 1,6 
млн в год. При этом, по данным Рос-
стата, год за годом прирост сокра-
щается: с 1,85 млн единиц в 2012 
году до 1,12 млн единиц в 2013 году 
и до 0,79 млн единиц в 2014 году. В 
2015 году, по оценке статистическо-
го ведомства, их число сократилось 
на 9%, или на 1,65 млн.

Еще один пункт указов — дове-
дение объема производства оте-
чественных лекарств из «перечня 
стратегически значимых лекар-
ственных средств и перечня жиз-
ненно необходимых и важнейших» 
до 90% — оказался под угрозой сры-
ва. Это может произойти из-за мас-
сового отказа отечественных фарм-
компаний от производства лекарств 
из списка жизненно необходимых и 
важнейших препаратов (ЖНВЛП): в 
феврале ФАС сообщила, что с рын-
ка лекарств могут исчезнуть бо-
лее 300 дешевых отечественных 
препаратов, выпуск которых ста-
новится нерентабельным. Позже 
Минпромторг предложил отме-
нить госрегулирование цен на де-
шевые лекарства, чтобы поддер-
жать производителей: ведомство 
привело данные, в которых гово-
рится, что за апрель—декабрь 2015 

года из 67 предприятий, выпускав-
ших препараты нижнего (до 50 руб.) 
и среднего (от 50 до 500 руб.) цено-
вого сегмента из ЖНВЛП, 26 пред-
приятий временно приостановили 
производство нескольких лекарств. 
Пик случаев отказа от производства 
пришелся на октябрь 2015 года, а 
всего с рынка ушло 182 препарата. 
В апреле Владимир Путин поручил 
правительству принять решение по 
поддержке российских производи-
телей дешевых лекарств из переч-
ня ЖНВЛП, поручение должно быть 
выполнено до 15 июня

Власти неоднократно говори-
ли, что майские указы выполни-
ли одну из главных задач: повы-
сили зарплаты врачам и учителям. 
К 2018 году она должна быть в два 
раза выше зарплаты по регионам. 
«Если до начала реализации ука-
зов у нас соотношение зарплат в 
образовании к средней зарплате 
по России составляло 67%, то в 2014 
году это уже 79%. В здравоохране-
нии соотношение выросло с 78 до 
87%», — заявлял Владимир Путин 
в мае прошлого года. Как говори-
лось на совещании в Белом доме за 
несколько дней до встречи прези-
дентской комиссии по исполнению 
майских указов, средняя зарплата 
врачей по итогам 2015 года достиг-
ла 48 тыс. руб., в 2012 году она была 
35,9 тыс. руб. Эксперты ВШЭ, РАН-
ХиГС и Академии труда и социаль-
ных отношений в подготовленном 
по заказу Минтруда докладе указы-

вали, что у врачей в 2015 году зар-
плата составила 156% от средней 
в экономике, у учителей — 106%, 
пишет «Коммерсантъ». Но в итоге, 
учитывая уровень инфляции, это 
повышение осталось незаметным, 
а покупательная способность бюд-
жетников в 2015 году снизилась до 
уровня 2012 года.

По словам проректора Выс-
шей школы экономики (ВШЭ) Ан-
дрея Жулина, задача повышения 
зарплат бюджетникам выполня-
лась три года с момента публика-
ции майских указов. И «только в 
этом году произошел откат обрат-
но, темп, заданный планом повы-
шения зарплат, выполняют не все 
регионы» (ВШЭ мониторит испол-
нения майских указов в интересах 
администрации президента). По 
его мнению, проблема с зарплата-
ми бюджетников не в том, что их 
съела инфляция, а в том, что реги-
онам не разъяснили, как зарплаты 
можно повысить. «Был дан сигнал 
искать резервы для повышения не 
внутри отрасли по региону, а внутри 
конкретных учреждений. Непони-
мание, где брать деньги, как связать 
повышение зарплат с качеством 
услуг, привело к волне реоргани-
заций учреждений, которая была 
непонятна населению, особенно 
врачам. Именно в сфере здраво-
охранения эта проблема превра-
тилась в увольнение людей и за-
крытие учреждений», — отмечает 
Жулин. 
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Силовики и предприниматели обсудят поправки в Уголовный кодекс

Штраф вместо срока
ЯНА МИЛЮКОВА,  
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА, 
МАРИЯ МАКУТИНА

На этой неделе в Кремле 
рабочая группа по взаимодей-
ствию силовиков и бизнеса 
обсудит поправки в «пред-
принимательские» статьи УК 
и УПК. Речь идет о смягчении 
наказания за налоговые пре-
ступления и допуске нотариу-
сов в СИЗО.

ВОПРОС О РАЗМЕРЕ

Совещание запланировано на 
18  мая, его проведет глава ра-
бочей группы, руководитель ад-
министрации президента Сер-
гей Иванов, сообщили РБК три 
источника, знакомые с ходом 
подготовки к заседанию.

Обсуждать участники рабочей 
группы будут президентские по-
правки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях (КоАП), 
Уголовный и Уголовно-процес-
суальный кодексы (УК и УПК), а 
также в закон «О содержании под 
стражей подозреваемых и обви-
няемых в совершении престу-
плений», которые были написа-
ны после первого заседания этой 
рабочей группы 23 марта.

Эти поправки обсуждались в 
апреле на совещании у помощ-
ника президента Андрея Белоу-
сова и направлены в Верховный 
суд для отзыва, уточнили два со-
беседника РБК, участвовавшие в 
обсуждениях. В пресс-службе Вер-
ховного суда на момент подготов-
ки материала не смогли проком-
ментировать вопрос.

Среди поправок — изменения 
в «налоговые» статьи УК — 198, 
199 и 199.1 (уклонение от уплаты 
налогов и сборов физлицом или 
организацией, а также неиспол-
нение обязанностей налогового 
агента). В частности, предлагает-
ся увеличить сумму ущерба, при 
которой начинается уголовное 
преследование неплательщика.

Крупным ущербом для физлиц 
предлагается признать сумму не-
уплаченных налогов за три фи-
нансовых года подряд в 900 тыс. 
руб. (сейчас 600 тыс. руб.), при 
условии что она составляет 10% 
от общей суммы налогов, подле-
жащих уплате, либо сумму, пре-
вышающую 2,7 млн руб. (сейчас 
1,8 млн руб.). Особо крупный раз-
мер предлагается установить на 
уровне выше 4,5 млн руб., при 
условии, что доля неуплаченных 
налогов превышает 20% от подле-
жащей к уплате сумме, либо сум-
му выше 13,5 млн руб. (сейчас 3 и 
9 млн руб. соответственно).

В случае с компаниями и нало-
говыми агентами крупным раз-
мером предлагается признать 
сумму неуплаченных налогов в 
5 млн руб. за три года, при усло-
вии, что их доля превышает 25% 
от подлежащей к уплате суммы, 
либо более 15 млн руб. (сейчас 2 
млн руб. и 10%, либо 6 млн руб.). 

Особо крупный размер в соответ-
ствии с поправками составит бо-
лее 15 млн руб., при условии, что 
эта сумма превысит половину 
подлежащей к уплате суммы, либо 
45 млн руб. (сейчас 10 млн руб. и 
20%, либо 30 млн руб.).

Как следовало из доклада биз-
нес-омбудсмена Бориса Титова 
президенту, число возбужденных 
дел по «налоговым» статьям рез-
ко выросло в 2015 году — сразу на 
62%, число приговоров — на 16%. По 
статье 199 было зарегистрировано 
1847 преступлений против 1335 в 
2014-м, по 198-й — 555 против 460, 
сообщили РБК в аппарате Титова.

В случае, если ущерб по на-
логовому преступлению не 
признается крупным и осо-
бо крупным, речь будет идти о 
штрафных  санкциях в рамках 
налогового кодекса и КоАП. До-

стижение крупного размера оз-
начает, что предпринимателю 
грозит  уголовное преследова-
ние, которое может завершить-
ся лишением свободы на срок до 
шести лет.

ВПЕРВЫЕ ПОД СТАТЬЕЙ

Также рабочая группа обсудит 
изменение перечня преступле-
ний,  подпадающих под статью 
76.1 УК: речь идет об освобожде-
нии от уголовной ответственно-
сти по «экономическим» статьям, 
если преступление совершено 
впервые и ущерб возмещен. На-
пример, предлагается включить 
в перечень преступления по 
статье 170.2 УК, которая вводит 
наказание для «кадастровых ин-
женеров» за внесение в докумен-
ты заведомо ложных сведений, а 
также правонарушения по статье 
176, связанной с незаконным 
получением кредита. Это пред-
полагает освобождение от от-
ветственности индивидуальных 
предпринимателей и руководите-
лей компаний за предоставление 
ложных сведений о финансовом 
состоянии фирмы, говорится в 
материалах к совещанию.

В этой же статье 76.1 УК пред-
лагается сократить размер ущер-
ба, который надо возместить, с 
пятикратного до двухкратного.

При этом предлагается суще-
ственно изменить состав  статьи 
159 УК (мошенничество): в част-
ности, дополнить ее мошенни-
чеством, сопряженным с пред-
намеренным неисполнением 
договорных обязательств в сфе-
ре предпринимательской дея-
тельности. Значительный ущерб 
по этой статье не может быть 
меньше 10 тыс. руб., крупным 
размером признается сумма свы-
ше 3 млн руб., особо крупным — 
12 млн руб.

По трем отдельным статьям 
мошенничества — в сфере креди-
тования, при получении выплат и 
по мошенничеству с использова-
нием платежных карт — для лиц, 
использующих свое служебное 
положение, и для преступлений 
в крупном размере срок лише-
ния свободы предлагается увели-
чить на год — до шести лет. При 
мошенничестве в сфере страхо-
вания, а также в сфере компью-
терной информации для группы 
лиц по предварительному сгово-
ру, а также при условии причине-
ния значительного ущерба срок 
лишения свободы предлагается 
увеличить с четырех до пяти лет. 
А для лиц, использовавших слу-
жебное положение, и для престу-
плений, совершенных в крупном 
размере, — с пяти до шести лет.

Также предусмотрены поправ-
ки, касающиеся разрешения со-
держащимся в СИЗО бизнесме-
нам видеться с нотариусом. Это, 
как объяснял источник в рабочей 
группе, позволит пресечь попыт-
ки захвата бизнеса, когда его вла-
делец находится в СИЗО.

В ходе обсуждения поправок 
между силовыми ведомствами 
и предпринимательскими объ-
единениями возник спор по по-
воду того, какие действия может 
заверять нотариус, рассказывает 
один из членов рабочей группы. 

В случае, если ущерб по налоговому 
преступлению не признается крупным и 
особо крупным, речь будет идти о штрафных 
санкциях в рамках налогового кодекса и КоАП. 
Достижение крупного размера означает, 
что предпринимателю грозит уголовное 
преследование

В своем докладе президенту бизнес-омбудсмен Борис Титов написал, что в 2015 году число дел, возбужденных по 
налоговым статьям, выросло сразу на 62%
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«Правоохранители опасаются, 
что под угрозой может оказаться 
имущество, за счет которого воз-
можно возместить ущерб, — его 
могут «вывести». В итоге одно из 
обсуждаемых предложений: за-
претить нотариусу заверять дей-
ствия с имуществом, на которое 
наложен арест», — говорит источ-
ник РБК.

Ожидается, что законопро-
екты с поправками в КоАП, 

УК и  УПК президент внесет 
в Госдуму в ближайшее вре-
мя, говорят  высокопоставлен-
ный  источник в  Госдуме и два 
источника  в  рабочей  группе. 
«Их принятие форсируют. Не 
исключено, что они будут при-
няты в весеннюю сессию  [до 
24  июня]»,  — говорит  один из 
собеседников РБК. 

При участии Светланы Бочаровой

Декриминализация с сокращениями

Три из двух
Госдума сильно урезала за-
конопроект Верховного суда 
по декриминализации мелких 
преступлений. В Уголовном 
кодексе останутся две статьи — 
угроза убийством и неуплата 
алиментов. В понедельник про-
фильный комитет Госдумы по 
законодательству представил 
новую редакцию законопроекта 
и рекомендовал принять зако-
нопроект во втором чтении в 
новом виде.
В первом варианте законопро-
екта, который разработал Вер-
ховный суд, предлагалось декри-
минализировать пять уголовных 
статей — побои, угрозу убий-
ством, уклонение от уплаты али-
ментов, мелкую кражу и поддел-
ку документов (ст.116, 119, 157, 159 
и 327 УК), если эти преступления 
были совершены впервые. Авто-
ры проекта предлагали сначала 
наказывать нарушителей в рам-
ках административного права 
и только за повторные престу-
пления возбуждать уголовные 
дела. По данным Судебного де-
партамента при Верховном суде, 
ежегодно за эти преступления 
суды назначают приговоры 120 
тыс. человек.
В новой редакции комитет 
исключил из этого перечня 
статью об угрозе убийством. 
«Мы собрали данные и поняли, 
что статья «Угроза убийством» 
выполняет охранительную 
функцию и ее нужно оставить 
в Уголовном кодексе», — по-
яснил РБК позицию Павел 
Крашенинников. Ранее в пояс-
нительной записке к проекту 
разработчики указывали, что 
ежегодно за угрозу убийством 
осуждается примерно 30 тыс. 
человек.
Оставили в УК и статью о неу-
плате алиментов, убрав из нее 
признак злостности, но добавив 
фразу «если это деяние совер-
шено неоднократно». В статью 
также добавляется примечание, 
согласно которому неуплатой 
алиментов признается неу-
плата средств детям без ува-
жительных причин родителем, 
подвергнутым административ-
ному наказанию за аналогич-
ное деяние.
Также в законопроекте предла-
гается по-новому рассчитывать 
сроки содержания под стражей 
до суда: один день в изоляторе 
будет считаться за два в коло-
нии-поселении и за полтора в 
колонии общего режима. Для 
остальных исправительных 
учреждений срок зачета наказа-
ния останется прежним — один 
к одному.

При этом день, проведенный 
под домашним арестом, авторы 
поправок предложили считать 
за половину дня в изоляторе. 
Крашенинников пояснил, что 
такое нововведение авторы по-
правок решили включить после 
ряда известных дел, фигуранты 
которых фактически отбыли 
срок под домашним арестом. По 
его словам, эти изменения свя-
заны с «более справедливым 
подходом к нашим приговорам».
Но представитель МВД, присут-
ствующий на заседании коми-
тета, утверждал, что новые по-
правки к законопроекту сильно 
меняют концепцию инициати-
вы. Представителя правитель-
ства не было при обсуждении, 
но Крашенинников сообщил, 
что ведомство возражало про-
тив скорейшего принятия про-
екта и просило подождать, пока 
оно предложит свои поправки. 
Но Крашенинников отметил, 
что времени на это нет: у де-
путатов в июне заканчиваются 
пленарные заседания.

С поддержкой президента
Законопроект о декрими-
нализации ряда уголовных 
статей Верховный суд внес 
в Госдуму еще в июле 2015 
года. Но он полгода оставался 
без движения, так как прави-
тельство долго готовило свой 
отзыв.
Только после того как в 
декабре в защиту инициа-
тивы выступил президент, 
ведомство представило свое 
заключение: правительство 
поддерживало законопроект, 
но предложило его дорабо-
тать. Вопросы о целесообраз-
ности декриминализации у 
ведомства вызвали как раз 
статьи «угроза убийством» и 
«побои». После этого инициа-
тива была принята в первом 
чтении.
«Первая редакция законо-
проекта была вполне обосно-
ванна и аргументированна, — 
удивляется новым поправкам 
вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов Андрей 
Сучков. — Палата давала 
положительное заключение 
этого законопроекта».
Адвокат сомневается, что де-
криминализация, например, 
статьи «угроза убийством» 
повлекла бы рост реальных 
убийств. «Те, кто планирует 
убийство, вряд ли будут об 
этом открыто говорить. Ред-
ко случается, что человек 
сначала долго угрожал, а по-
том взял и убил», — считает 
Сучков. 
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Правительство утвердило оклады высшего руководства Национальной гвардии

Гвардейская надбавка
АНТОН БАЕВ, МИХАИЛ РУБИН

Оклады у заместителей 
Виктора Золотова будут чуть 
выше, чем оклады у замов 
главы МВД, на базе которого 
создается нацгвардия. Таким 
образом, они будут получать 
не меньше, чем руководство 
МВД с доходами от 4 млн руб. 
в год.

ОКОЛО 50 ТЫСЯЧ В МЕСЯЦ

Заместители директора Феде-
ральной службы войск нацио-
нальной гвардии России будут 

получать оклады в размере около 
50 тыс. руб. в месяц. Об этом го-
ворится в проекте постановления 
правительства страны, опублико-
ванном на официальном портале 
проектов нормативных правовых 
актов 16 мая.

Главой службы 5 апреля пре-
зидент Владимир Путин назна-
чил бывшего командующего 
внутренних войск МВД Виктора 
Золотова.

Согласно документу оклад 
первого заместителя директора 
службы составляет 54 тыс. руб. 
Заместитель Золотова получит 
оклад 52,8 тыс. руб. Оклад в раз-

мере 50,4 тыс. руб. назначат пер-
вому заместителю начальника 
Главного штаба войск Росгвар-
дии. Меньше 50 тыс. за свою ра-
боту будут получать начальник 
главного управления, руководи-
тели департаментов Росгвардии, 
заместители начальника Глав-
ного штаба войск национальной 
гвардии Российской Федерации. 
Их оклад, согласно опубликован-
ному проекту постановления, со-
ставит 48 тыс. руб.

Меньше всего будут получать 
курсанты учебных заведений 
Росгвардии (8,4 тыс. руб.), а так-
же солдаты и матросы, проходя-

щие службу по контракту в вой-
сках новой службы (12 тыс. руб.).

Эти цифры немного выше, 
чем оклады руководящего соста-
ва Министерства внутренних дел, 
из подразделений которого созда-
ется нацгвардия. Согласно приказу 
МВД России от 22 января 2015 года 
«Об  организации установления 
размеров должностных окладов» 
оклад первого заместителя мини-
стра внутренних дел Александра 
Горового составляет 45 тыс. руб. 
Оклады заместителей министра, 
статс-секретарей — заместителей, 
начальника следственного депар-
тамента МВД равны 44 тыс. руб.

ОКЛАД — НЕ ГЛАВНОЕ

При  этом реальные доходы, за-
декларированные руководством 
МВД, свидетельствуют, что  еже-
месячные выплаты с учетом пре-
миальных в разы выше — не менее 
300 тыс. руб. Горовой за 2014 год 
задекларировал доход в  4,3 млн 
руб. Статс-секретарь  — замми-
нистра Игорь Зубов при  окладе 
в  44 тыс. руб. заработал 4,8 млн 
руб. Михаил Ваничкин, заммини-
стра МВД, в том же году задеклари-
ровал 5,8 млн руб. дохода.

В  этом году МВД доходы 
еще не обнародовало.

ЗАРПЛАТЫ

   Национальная гвардия Киргизии была созда-
на в декабре 1991 года и напрямую подчиняется 
президенту страны. Это самостоятельное подраз-
деление, перед которым могут быть поставлены 
такие задачи, как защита суверенитета и террито-
риальной целостности государства. Численность 
Нацгвардии — около 1,5 тыс. человек, примерно по-
ловина из них — спецназ «Пантера». На фото: гвар-
дейцы во время учений в Киргизии, май 2015 года

   Национальная гвардия США — часть резерва вооруженных сил страны. Гвардейцы могут быть задействованы в случае возникновения 
чрезвычайных ситуаций внутри страны, а также для поддержки армии, в том числе и за пределами США. В частности, Нацгвардия 
участвовала в подавлении бунтов в Рочестере (1964), Лос-Анджелесе (1992), боевых действиях в Ираке и Афганистане. На фото: солдаты 
Нацгвардии во время учений в Персидском заливе, 2 мая 2016 года

ДЛЯ ЧЕГО СОЗДАЮТСЯ 
НАЦИОНАЛЬНЫЕ ГВАРДИИ

HeadHunter выявил самые коррупционные секторы экономики

Чемпионы по откатам
ОЛЬГА ВОЛКОВА

Более четверти работников 
подтверждают наличие кор-
рупции в своих компаниях, 
выяснили в HeadHunter. Лиде-
рами по распространенности 
откатов оказались ЖКХ, энер-
гетический сектор, госслужба 
и сфера культуры.

ЧЕТВЕРТЬ С ОТКАТАМИ

26% сотрудников признают, 
что  в  их  компаниях существу-
ет практика откатов, выяс-

нили в  службе исследований 
HeadHunter. Такая практика 
присутствует на  всех уровнях 
организации, отметили 6% ре-
спондентов, 11% подчеркну-
ли, что  речь идет о  коррупции 
на высшем уровне, еще 9% при-
знают наличие единичных слу-
чаев получения взяток, но  по-
лагают, что  проблема не  носит 
системного характера. Уверены 
в  отсутствии коррупции в  сво-
ей организации 31% опрошен-
ных. Остальные просто говорят, 
что если она и существует, то им 
об этом неизвестно.

Служба исследований Head-
Hunter опросила в апреле 6,6 тыс. 
человек, из которых 4,7 тыс. в на-
стоящий момент трудоустроены.

Лидером по  откатам являет-
ся сфера ЖКХ, следует из опро-
са. По  мнению 12% участвовав-
ших в  опросе работников этого 
сектора, такая практика в отрас-
ли существует на  всех уровнях. 
Еще 18% уверены, что она укоре-
нилась на высшем уровне. Второе 
место заняла энергетическая от-
расль: 9% сотрудников в секторе 
уверены, что откаты практикуют-
ся на всех уровнях (13% — на выс-

шем уровне). Замыкают трой-
ку «лидеров» госслужба и сфера 
искусства и  культуры: по  мне-
нию 8% работников в этих обла-
стях, коррупция распространена 
на всех уровнях.

На втором месте по коррупции 
на уровне топ-менеджмента обо-
сновался нефтегазовый сектор: 
там такая практика распростране-
на в восприятии 17% опрошенных 
сотрудников.

В целом 70% опрошенных отме-
тили свое негативное отношение 
к откатам и полагают, что с ними 
нужно бороться. Еще 27% думают, 

что с этим «ничего не поделаешь», 
а оставшиеся 3% вообще убежде-
ны, что это единственный способ 
заработать в их секторе.

«ПАРУ РАЗ»

5% респондентов признались, 
что сами брали откаты: 1% — по-
стоянно, а оставшиеся 4% ответи-
ли, что делали это «всего пару раз». 
Среди последних почти половина 
(44%) решалась на этот шаг толь-
ко тогда, когда тот же поставщик 
был  бы выбран по  объективным 
причинам, то есть откат не влиял 

ОПРОС
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Доходы руководителей ЦБ 
выросли на 20–30%

На себе не экономят
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Доходы руководства Банка Рос-
сии в прошлом году выросли 
в среднем на 20–30%. При этом 
в 2015 году ЦБ сокращал расхо-
ды на оплату труда в том числе 
и за счет увольнения сотруд-
ников.

РЕКОРДСМЕН —  
ПЕРВЫЙ ЗАМПРЕД

ЦБ опубликовал сведения о  до-
ходах и имуществе своих ключе-
вых топ-менеджеров за 2015 год. 
В прошлом году глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина зарабо-
тала 24,1 млн руб. против 21,9 млн 
руб. в 2014 году. В ее собственно-
сти находятся отдельная квартира 
площадью 112 кв. м, легковой авто-
мобиль Jaguar S-Type, а также доля 
в квартире площадью 70 кв. м.

Рекордсменом по  доходам 
среди руководителей Банка Рос-
сии в 2015 году стал первый зам-
пред Сергей Швецов, отвечающий 
за финансовые рынки. Его доход 
в прошлом году хотя и сократился 
с 77,2 млн до 58,1 млн руб., однако 
остается одним из самых высоких 
среди руководителей ЦБ. При этом, 
как говорится в отчетности ЦБ, ему 
также принадлежат две квартиры 
в России, квартира в Испании, жи-
лой дом в США. Чиновник также от-

читался, что прошлом году у него 
угнали снегоход Arctic Cat. Сред-
ние цены на снегоходы этой моде-
ли в России колеблются от 400 тыс. 
до 600 тыс. руб.

Второе место по  доходам  — 
у курирующей деятельность пла-
тежных систем зампреда ЦБ Оль-
ги Скоробогатовой, чей годовой 
доход составил 53,2 млн руб. 
(в 2014 году она отчиталась о дохо-
дах в размере 55,1 млн руб.). Так-
же доходы в 2015 году снизились 
у  первого зампреда ЦБ Георгия 
Лунтовского (с 33,6 млн до 28 млн 
руб.), зампреда ЦБ Василия Позды-
шева (с 23,7 млн до 17,5 млн руб.).

У  большинства топ-менедже-
ров ЦБ доходы в  2015 году вы-
росли. В  среднем каждый вы-
сокопоставленный сотрудник 
регулятора заработал на  20–30% 
больше, чем в 2014 году. Заметнее 
всего в абсолютных величинах сре-
ди сотрудников центрального ап-
парата Банка России выросло бла-
госостояние главного бухгалтера 
Андрея Кружалова, пришедше-
го на эту должность из Сбербанка 
в октябре 2012 года. Согласно от-
чету о доходах и имуществе руко-
водства Центробанка, он зарабо-
тал 42,9 млн руб., по  сравнению 

с 2014 годом его доход вырос поч-
ти на 40%. В 2013 году Андрей Кру-
жалов также был самым богатым 
среди топ-менеджеров ЦБ, отчи-
тавшись о доходах в 53,7 млн руб. 
Согласно опубликованным ЦБ 
данным, ему принадлежат два зе-
мельных участка общей площа-
дью 2,9 тыс. кв. м, квартиры в Рос-
сии и Испании, а также автомобиль 
Mercedes-Benz ML350.

На 50% выросли доходы и зам-
преда Банка России Владимира Чи-
стюхина, который отчитался о до-
ходах в  31,9 млн руб. Чиновник 
владеет земельным участком, жи-
лым домом и двумя квартирами. 
Также ему принадлежит автомо-
биль Lexus GX460.

У первого зампреда ЦБ Дмитрия 
Тулина, пришедшего в Банк России 
в начале 2015 года, доходы по срав-
нению с 2014 годом не изменились, 
оставшись на уровне 18,7 млн руб. 
Он является владельцем жилого 
дома общей площадью 365 кв. м, 
шести квартир, земельного участ-
ка и автомобиля Subaru Forester.

СОКРАТИЛИ ЧЕТЫРЕ ПРОЦЕНТА

В среднем каждый ключевой ме-
неджер Центробанка заработал 
17,65 млн в  2015 году, согласно 
годовому отчету регулятора. В эту 
сумму входят зарплата, вознаграж-
дения и различные компенсации. 

Расходы Банка России на выпла-
ты ключевому управленческому 
персоналу в  2015 году выросли 
до 317,8 млн руб. против 285 млн 
руб. в 2014 году.

При  этом общие расходы ЦБ 
на содержание служащих по срав-
нению с  2014 годом увеличились 
на  2,2%. В  среднем каждый со-
трудник ЦБ зарабатывал в месяц 
125,4 тыс. руб., в 2014 году ежеме-
сячные доходы сотрудников регуля-
тора были 120,9 тыс. руб. В 2015 году 
Банк России сократил 4% сотрудни-
ков, число которых на конец года 
составило 58,1 тыс. человек.

В 2014 году руководство ЦБ от-
читалось о росте доходов в сред-
нем на 50%. Наиболее значитель-
но тогда выросли доходы у первого 
зампреда ЦБ Сергея Швецова  — 
в 3,5 раза. В 2013 году он зарабо-
тал 21,9 млн руб., а в 2014 году — 
77,2 млн руб. В 2,5 раза увеличился 
доход зампреда Дмитрия Скобел-
кина, с  5,6 млн до  14,5 млн руб. 
В 2,2 раза увеличился доход глав-
ного аудитора ЦБ Валерия Горегля-
да, с 4,9 млн до 11 млн руб.

Доход председателя Бан-
ка России Эльвиры Набиулли-
ной в 2014 году увеличился почти 
на 80%, с 12,2 млн до 21,9 млн руб. 

В среднем каждый ключевой менеджер 
Центробанка заработал в 2015 году 
17,65 млн руб. В эту сумму входят зарплата, 
вознаграждения и различные компенсации. 
Расходы Банка России на выплаты ключевому 
управленческому персоналу в 2015 году выросли 
до 317,8 млн руб.

ЗАРПЛАТЫ

  Национальная гвардия Украины 
существовала как самостоятель-
ное подразделение в 1991–2000 го-
дах и была воссоздана в марте 
2014 года, незадолго до присое-
динения Крыма к России. В част-
ности, в ее состав вошли бойцы 
«Самообороны Майдана». Нацгвар-
дия участвовала в вооруженном 
конфликте в Донбассе, в том числе 
в боях за Славянск. На фото: учеб-
ный центр Нацгвардии в Киевской 
области, июль 2015 года

  Национальная гвардия Хорва-
тии была самостоятельным подраз-
делением в 1991 году и участвовала 
в войне, которая началась после 
выхода страны из состава Югос-
лавии. Она была сформирована 
главным образом за счет перевода 
в ее состав специальных полицей-
ских подразделений. Нацгвардия 
принимала участие в целом ряде 
важных боевых операций, а затем 
стала частью хорватской армии. 
На фото: снайперы Национальной 
гвардии, сентябрь 1991 года

Согласно опубликованным де-
кларациям в 2015 году глава МВД 
Владимир Колокольцев заработал 
почти 18 млн руб. за год. Бывший 
глава внутренних войск МВД Вик-
тор Золотов заработал в 2014 году 

в три раза меньше — 6 млн руб. 
За 2015 год недавно назначенный 
глава Росгвардии декларацию 
не публиковал.

В случае с гражданской служ-
бой оклад часто составляет около 
20% от общей зарплаты, говорит 
эксперт по госслужбе Павел Кудю-
кин. «В случае с нацгвардией, ско-
рее всего, нужно добавлять оклад 

по званию, надбавки за сложность 
и  секретность, особые условия, 
а также стимулирующие доплаты. 
В итоге оклад по должности также 
может составлять не более 20%», — 
предполагает он.

Бывший высокопоставленный 
сотрудник центрального аппара-
та МВД подтверждает, что долж-
ностной оклад в  министерстве 
составляет около 20% от итого-
вой зарплаты. «К  должностно-
му добавляются оклад по  зва-
нию, надбавки за  выслугу лет, 
секретность, работу в централь-
ном аппарате, а также возмож-

на прибавка за ученую степень. 
Так что в итоге человек с окла-
дом в 54 тыс. руб. будет получать 
не менее 250 тыс. руб. в месяц, 
а возможно, и больше», — гово-
рит собеседник РБК.

По данным Росстата за 2015 год, 
средняя зарплата в МВД составила 
86 тыс. руб.

Президент Владимир Путин 
объявил о  создании Федераль-
ной службы войск националь-
ной гвардии России 5 апреля 
2016 года. Сформирована новая 
служба будет на  базе внутрен-
них войск МВД. В состав Росгвар-
дии войдут подразделения ОМО-
На и СОБРа, Центр специального 
назначения сил оперативного 
реагирования и авиации, вневе-
домственная охрана, подразде-
ления МВД, которые занимаются 
контролем над соблюдением за-
конодательства в сфере оборота 
оружия и в сфере частной охран-
ной деятельности, а также ФГУП 
«Охрана» . 

на выбор поставщика. Пятая часть 
бравших взятки несколько раз 
(19%) после испытывали угры-
зения совести, поэтому решили 
«больше так не делать». Еще 14% 
заявили, что им предлагали слиш-
ком маленькие суммы, ради кото-
рых не стоило рисковать.

Почти половина тех, кто  ни-
когда не  брал откаты, имели та-
кую возможность. Свой отказ они 
чаще всего аргументировали тем, 
что  это неправильно (31%), тем, 
что это нанесло бы ущерб компа-
нии (14%), и тем, что это не при-
нято в коллективе (7%). Менее 4% 
просто побоялись, что их поймают 
на нарушениях.

Как ранее сообщал РБК, соглас-
но исследованию EY, посвященно-
му рискам мошенничества в кор-
поративном секторе в  2016 году, 
за  последний год ситуация не-
сколько улучшилась: если в про-

шлом году 48% респондентов 
в России считали коррупцию и взя-
точничество в корпоративном сек-
торе широко распространенным 
явлением, в  этом году эта доля 
снизилась до 34% против средне-
мирового уровня в 39%. В три раза 
снизилась доля тех, кто сообщал 
об использовании взяток для по-
лучения контрактов в своем секто-
ре, — с 24 до 8%. Тем не менее более 
половины опрошенных считают, 
что борьба с коррупцией в России 
недостаточно эффективна.

В  прошлогодней редакции 
Индекса восприятия корруп-
ции Transparency International, 
отражающего восприятие кор-
рупции в  государственном сек-
торе, Россия заняла 119-е место 
из 168 представленных в рейтин-
ге стран, набрав 29 баллов. Индекс 
варьируется от 0 до 100, где более 
высокое значение показателя оз-

начает более низкий уровень кор-
рупции.

Такой же результат, как у Рос-
сии, в  ежегодном исследовании 
Transparency показали Азербайд-
жан, Гайана и Сьерра-Леоне. Более 
высокие баллы набрали, например, 
Гондурас, Египет и Сенегал. Годом 
ранее Россия была на  136-м ме-
сте. Вице-президент Transparency 
International Елена Панфилова 
объясняла улучшение российской 
позиции в  рейтинге «сжимани-
ем» коррупционной «кормовой 
базы» из-за  текущей экономи-
ческой ситуации, а также введе-
нием ограничений, касающихся 
декларирования доходов и  иму-
щества госслужащих. Наилучшие 
показатели в рейтинге — тради-
ционно у  скандинавских стран: 
Дания, Финляндия и Швеция (91, 
90 и  89 баллов соответственно 
в прошлогоднем индексе). 

70% опрошенных отметили свое негативное 
отношение к откатам и полагают, что с ними 
нужно бороться. Еще 27% думают, что с этим 
«ничего не поделаешь», а оставшиеся 3% вообще 
убеждены, что это единственный способ 
заработать в их секторе

Ф
О

ТО
: Z

u
m

a/
Та

сс
Ф

О
ТО

: ?
??

??
?



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
8 | НОВОСТИ | Драка на кладбище. Оппозиция.

Дело Немцова

Что не поделили участники беспорядков на Хованском кладбище

Деньги из-под земли
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
СВЕТЛАНА РЕЙТЕР,  
ИВАН ГОЛУНОВ,  
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

«Финансовый мотив» стал 
основным в деле о беспоряд-
ках на Хованском кладбище, 
утверждает СКР. Столкновения 
связаны с переделом части 
рынка объемом в 10 млрд руб., 
за который сражаются тене-
вые бюро ритуальных услуг.

Следственный комитет рассма-
тривает в качестве основной вер-
сии беспорядков на Хованском 
кладбище в субботу 14 мая «фи-
нансовый мотив», следует из за-
явления официального предста-
вителя СКР Владимира Маркина, 
опубликованного в понедельник 
днем на сайте ведомства. В чем 
именно был этот мотив, следова-
тели не уточнили. В понедельник 
в Пресненском суде Москвы рас-
сматривались ходатайства об аре-
сте 14 фигурантов дела о беспоряд-
ках, среди которых и заведующий 
кладбищем Юрий Чабуев. Ему 
вменяют хулиганство, незакон-
ный оборот оружия и убийства, но 
решение об аресте было отложено 
до 18 мая. О каких-либо финансо-
вых мотивах фигурантов дел в суде 
сказано не было.

УВЕЛИЧЕНИЕ СБОРОВ

В субботней драке, по данным 
МВД, участвовали более 200 чело-
век, среди которых были урожен-
цы Северного Кавказа и выход-
цы из Средней Азии. В результате 
погибли три человека, еще более 
30 получили ранения.

В субботу днем сотрудники 
кладбища рассказывали РБК свою 
версию произошедшего. По их 
словам, конфликт произошел из-
за передела сфер влияния. За пра-
во работать сотрудники кладбища 
платили своей «крыше» по 10% от 
каждого заказа. В последнее вре-
мя на кладбище появились выход-
цы с Северного Кавказа, которые 
потребовали увеличить выплаты 
до 20–30%, что и привело к после-
дующим столкновениям. Два со-
трудника уверяли РБК, что побо-
ры санкционировал заведующий 
кладбищем Юрий Чабуев. Другие 
трое рабочих, напротив, утвержда-
ли, что нападавшие за несколько 
дней до столкновений приезжали 
к директору кладбища и пытались 
с ним договориться об изменении 
отчислений, однако переговоры не 
увенчались успехом.

Заведующий единолично при-
нимал решение, пускать или не 
пускать мигрантов работать на 
кладбище, объясняет РБК ви-
це-президент союза похоронных 
организаций и крематориев Рос-
сии Алексей Сулоев. Например, Ча-
буев мог по формальным причи-
нам закрыть доступ на территорию 
для установщиков памятников.

За право работать на кладбище 
с мигрантов разово брали 40 тыс. 

руб., после чего они должны были 
отдавать процент с каждого заказа, 
говорит Сулоев. «Дань» действи-
тельно составляла 10%, но недав-
но мигранты пожаловались, что 
с них стали требовать в 2–3 раза 
больше, говорит председатель об-
щероссийского движения «Тад-
жикские трудовые мигранты» Ка-
ромат Шарипов.

Ситуация с поборами на клад-
бище сложилась как минимум че-
тыре года назад, когда предста-
вители движения обращались к 
властям по этому же вопросу, вспо-
минает глава организации. По сло-
вам Шарипова, официально в ка-
честве работников на кладбище 
были оформлены не более 20 че-
ловек. Официальная зарплата со-
трудников Хованского кладбища 
составляет 20–30 тыс. руб., расска-
зал в субботу РБК один из рабочих. 
Основной заработок — это деньги 
от родственников умерших, кото-
рые рабочие получают за уборку 
могил, ремонт надгробий и т.д. Как 
говорится на сайте ГБУ «Ритуал», 
уход за участком обойдется от 120 
руб. (разовый уход за надгробием) 
до 15 тыс. руб. (благоустройство за-
хоронения и сооружение надмо-
гильного холма).

НАЧАЛЬНИКИ КЛАДБИЩ

Хованское кладбище — самое боль-
шое в Европе. Его площадь превы-
шает 197 га, число захоронений — 

более 1 млн. Вокруг кладбища, по 
словам Сулоева, находится около 
50 контор, чей бизнес связан с по-
хоронами.

Начальник территориально-
го отделения ритуального обслу-
живания №3 ГБУ Москвы «Риту-
ал» Юрий Чабуев, который сейчас 
проходит по делу о беспорядках в 
качестве подозреваемого, руково-

дит организацией с 2013 года. До 
перехода в московское ГБУ «Риту-
ал» Чабуев возглавлял одноимен-
ное муниципальное предприятие 
в подмосковных Химках. Владелец 
одной из ритуальных компаний 
называет Чабуева «влиятельным 
человеком в похоронной отрасли 
Подмосковья». На сайте Ассоциа-
ции похоронной отрасли отмеча-
ется, что он окончил Камышинское 
высшее военное командно-инже-
нерное строительное училище, 
позднее служил на «командных 
должностях на территории Севе-
ро-Кавказского региона».

Супруга Чабуева Оксана владеет 
крупным парком труповозок в Мо-
сковском регионе, отмечает один 
из игроков похоронного рынка. По 
данным «СПАРК-Интерфакс», Ок-
сане Чабуевой принадлежит под-
московное ООО «Грааль», которое 
принимало участие в тендерах на 
услуги транспортировки в морг. 
Финансовые показатели компа-
нии не указаны.

Чабуев до 2009 года был совла-
дельцем управляющей компа-

нии «Капитал», следует из базы 
«СПАРК-Интерфакс». В 2013 году 
акции фирмы были переведены на 
кипрский офшор. В качестве пред-
седателя совета директоров «Ка-
питала» Чабуев упомянут на сай-
те Следственного комитета, где он 
является членом общественного 
совета при СКР. В суде его адвока-
ты приобщили к материалам дела 
документы о награждении Чабуева 
медалью Следственного комитета, 
полученной от председателя СКР 
Александра Бастрыкина. В Ассоци-
ации похоронной отрасли Чабуев 
занимает должность вице-прези-
дента по работе с органами власти. 
Один из адвокатов Чабуева также 
говорил в суде, что он в прошлом 
занимал «ответственные должно-
сти в правительстве Москвы и Мо-
сковской области».

До Чабуева Хованским кладби-
щем руководил Михаил Чивилев. 
В апреле этого года он был осужден 
за махинации при продаже скле-
пов, подтвердил РБК сотрудник 
пресс-службы Щербинского суда 
Москвы. Чивилева и бывшего аген-
та по оказанию ритуальных услуг 
Руслана Семина приговорили к ус-
ловным срокам в полтора года и 
один год соответственно по ста-
тье «Мошенничество». По версии 
следствия, фигуранты дела убе-
дили жителя Москвы, желавшего 
приобрести место для семейного 
захоронения на Хованском клад-
бище, что такое место можно по-
лучить без участия в электронном 
аукционе, если передать им 472,5 
тыс. руб., из которых 181 тыс. руб. 
нужно было внести в качестве 
официальной платы по контракту.

Хованское кладбище управля-
ется московским ГБУ «Ритуал». 
Его начальник Артем Екимов ра-
нее работал старшим оперуполно-
моченным по особо важным делам 
в Главном управлении экономиче-
ской безопасности и противодей-

ствия коррупции (ГУЭБиПК)  МВД, 
рассказал РБК источник в прави-
тельстве Москвы и подтвердил со-
беседник в Следственном комите-
те. Одним из дел, которые Екимов 
вел в ГУЭБиПК, была коррупция в 
похоронной отрасли столицы, рас-
сказал РБК источник в похоронной 
отрасли города. Екимов покинул 
ведомство незадолго до того, как 
началось уголовное преследова-
ние руководства ГУЭБиПК гене-
рал-лейтенанта Дениса Сугробова 
и его заместителя Бориса Колесни-
кова, которых заподозрили в орга-
низации преступного сообщества. 
По словам собеседника РБК, зна-
комого с ходом расследования, в 
деле Сугробова и Колесникова нет 
эпизодов, связанных с Екимовым.

РЫНОК РИТУАЛЬНЫХ УСЛУГ

Глава департамента торговли и 
услуг Москвы, курирующий похо-
ронную отрасль, Алексей Неме-
рюк, оценивает ежегодный объем 
этого рынка в сумму более 10 млрд 
руб., из которых теневой рынок 
составляет около 3 млрд руб. Вы-
ручка муниципального ГБУ «Ри-
туал», которое управляет работой 
136 кладбищ Москвы, составляет 
более 3 млрд руб.

По оценке председателя сто-
личного Профсоюза работников 
ритуальных услуг Антона Авдее-
ва, на конец 2015 года объем мо-
сковского рынка услуг, связанных 
с похоронами, составлял около 
8,5 млрд руб. В последние несколь-
ко лет рынок сжимается пример-
но на 14% в год, считает Авдеев. 
Изменения он связывает с одним 
фактором: если число умерших 
остается стабильным, то покупа-
тельная способность населения 
падает. Кроме того, растет число 
людей, которые идут работать на 
кладбища: с 10 тыс. человек в на-
чале 1990-х годов до 20 тыс. чело-
век сейчас, говорит Авдеев.

По данным департамента тор-
говли и услуг Москвы, в Москве 
официально зарегистрированы 
более 250 похоронных агентов. 
Однако большинство агентов ра-
ботают нелегально. «В Москве 
около 3 тыс. черных похоронных 
агентов. Конкуренция дикая. На 
каждого из них приходится око-
ло двух-трех погребений в месяц, 
в других странах мира на одного 
агента приходится около 10 погре-
бений», — рассказывает источник, 
близкий к столичным властям.

В начале 2015 года столичные 
власти начали реформу похорон-
ной отрасли — почти полностью 
были заменены руководители го-
сударственного «Ритуала», создан 
«Многофункциональный похорон-
ный центр», который, по задумке 
чиновников, должен стать основ-
ным местом работы похоронных 
агентов. Также столичные власти 
лоббируют принятие нового фе-
дерального закона о погребении и 
похоронном деле, в котором долж-
но быть предусмотрено лицензиро-
вание похоронной деятельности. 
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ДРАКА НА КЛАДБИЩЕ

Решение об аресте заведующего Хованским кладбищем Юрия Чабуева отложено до 18 мая

За право работать на кладбище с мигрантов 
разово брали 40 тыс. руб., после чего они должны 
были отдавать процент с каждого заказа, 
говорит Сулоев. «Дань» составляла 10%,  
но недавно мигранты пожаловались,  
что с них стали требовать в 2–3 раза больше
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Дело Немцова

«Открытые выборы» поддержат на выборах 25 молодых политиков

Кандидаты от Ходорковского
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Михаил Ходорковский и его 
коллеги из жюри проекта 
«Открытые выборы» завер-
шили отбор оппозиционных 
кандидатов, которых про-
ект поддержит юридически 
и финансово на выборах 
Госдумы. В основном это ак-
тивисты партии ПАРНАС.

ПОДДЕРЖКА ДЛЯ 25-ТИ

В понедельник экспертное 
жюри проекта Михаила Ходор-
ковского «Открытые выборы» 
завершило отбор кандидатов, 
которых проект поддержит на 
выборах 18 сентября. Отбирали 
последнюю пятерку кандида-
тов, которые войдут в список 
из 25 политиков, поддержанных 
проектом. Этих кандидатов ре-
шено было выбрать в присут-
ствии прессы, чтобы проде-
монстрировать, как происходил 
отбор остальных кандидатов, 
пояснила пресс-секретарь про-
екта «Открытые выборы» Мария 
Галицкая.

Как ранее объясняли авто-
ры проекта, его целью является 
поддержка оппозиционных кан-
дидатов-одномандатников на 
парламентских выборах в сен-
тябре 2016 года. Кандидатам, ко-
торые получат такую поддержку, 
нужно будет или собирать под-
писи, или идти баллотировать-
ся от партии с «лицензией» (чьи 
выдвиженцы от этой обязанно-
сти освобождены). Кандидаты 

получат юридическую, агитаци-
онную и финансовую поддерж-
ку. Они получат примерно по-
ловину средств, необходимых 
на кампанию, но не напрямую, 
а через финансирование сети 
региональных штабов. Руко-
водители региональных шта-
бов будут учиться у экспертов 
в разных областях — от пиара и 
маркетинга до финансирования 
и юридической поддержки. Для 
агитации на местах будут при-
влекать волонтеров. Сам Ходор-
ковский называет проект обра-
зовательным.

В жюри, которое возглавил 
Ходорковский, вошли Евгений 
Чичваркин, писательница Люд-
мила Улицкая, федеральный ко-
ординатор «Открытой России» 
Владимир Кара-Мурза, глав-
ный редактор «Новой газеты» 
Дмитрий Муратов и политолог, 
профессор ВШЭ Николай Пет-
ров. Они посмотрели 14 виде-
опрезентаций желающих стать 
кандидатами «Открытых выбо-
ров» из разных городов России, 
в частности из Чебоксар, Вла-
димира, Воронежа, Кирова, Ка-
лининграда, и поставили свои 
оценки за выступления.

В результате путем тайно-
го голосования жюри были 
выбраны пять будущих кан-
дидатов-одномандатников в 
Госдуму. Это 31-летний специ-
алист в сфере IT из Воронежа 
Владислав Ходаковский; пред-
седатель иркутского отделения 
партии ПАРНАС преподава-
тель Михаил Васильев; 26-лет-

ний член ПАРНАС из Чувашии 
Дмитрий Семенов; 27-летний 
активист Кирилл Николенко из 
Владимира и 41-летний Влади-
мир Лукин из Татарстана, ко-
торый активно поддерживал 
протест дальнобойщиков. Ни-
коленко пойдет на выборы как 
самовыдвиженец, остальные 
будут баллотироваться от пар-
тии ПАРНАС.

Ранее «Открытые выборы» 
отобрали остальных 20 канди-
датов, из которых 15 будут бал-
лотироваться в Госдуму, еще 
пять — в петербургское заксо-
брание. Почти все кандидаты 
пойдут на выборы от обладаю-
щей лицензией партии ПАРНАС, 
только трое станут самовыдви-
женцами. В частности, подпи-
си будет собирать активистка, 
участница проектов Ходорков-
ского Мария Баронова, которая 
намерена избираться по Цен-
тральному округу Москвы.

Изначально координатор про-
екта Тимур Валеев допускал вы-
движение кандидатов «Откры-
той России» от партии «Яблоко», 
но она отказалась от сотрудниче-
ства с проектом.

ШАНС ЕСТЬ

Кандидат «Открытой России» 
должен поддерживать ключевые 
принципы «Открытых выборов» 
и Михаила Ходорковского, в част-
ности идею сменяемости власти, 
иметь прозрачный источник до-
хода и быть моложе 45 лет, рас-
сказал журналистам Валеев.

Молодой возраст оппозици-
онеров особенно важен, потому 
что это в первую очередь образо-
вательный проект, «ведь мы пре-
красно понимаем, что предстоя-
щие выборы будут нечестными 
и несвободными», добавил Ка-
ра-Мурза. По его словам, проект 
дает возможность «подготовить 
новое поколение к моменту, ког-
да честные выборы станут воз-
можными».

«Эта избирательная кампа-
ния не является для нас фи-
нальной точкой»,  — отметил 
Ходорковский, который общал-
ся с журналистами по видеос-
вязи. Как он объяснил РБК, ос-
новная задача проекта в этом 
избирательном цикле — найти 
и обучить молодых политиков, 
которые делают ставку на сме-
няемость власти. «Тот, кто идет 
на выборы от «Открытых выбо-
ров», берет на себя риск и ставит 
на то, что действующий режим 
должен уйти. В  данном случае 
я пользуюсь своим именем как 
своеобразным фильтром, по-
зволяющим отсеять колеблю-
щихся», — пояснил он. Из этих 
людей необходимо отобрать 
тех, кто способен при этом об-
щаться с избирателями, потому 

что без этого навыка человек не 
сможет стать политиком, доба-
вил Ходорковский. Если адми-
нистрация президента не даст 
команду не пускать этих людей, 
у кого-то из них есть шанс прой-
ти, считает он. «Если бы я делал 
ставки в букмекерской конторе, 
мои ставки на них были бы от 
1:20 до 1:4 в зависимости от кан-
дидата», — добавил он, ссылаясь 
на социологию, которую видел.

Всего было получено более 
400 заявок, подчеркнул Валеев. 
Рассматривались заявки в том 
числе и от членов парламент-
ских партий. В частности, кан-
дидатом «Открытых выборов» 
стал единоросс Рузиль Мингали-
мов из города Набережные Чел-
ны, которого «Единая Россия» 
решила исключить из партии, 
и иркутская эсэрка Ольга Жако-
ва, которая тоже была исключе-
на за обращение к «Открытым 
выборам».

Выборы Госдумы и выборы 
заксобрания Петербурга прой-
дут в  единый день голосова-
ния 18  сентября. Половина из 
450  депутатов будут избраны 
по партийным спискам, по-
ловина  — по одномандатным 
округам. 

Основная задача проекта в этом  
избирательном цикле — найти и обучить 
молодых политиков, которые делают ставку  
на сменяемость власти

ОППОЗИЦИЯ

Записей с камер на месте убийства не оказалось в уголовном деле

Мост без наблюдения
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

В материалах дела об убий-
стве Бориса Немцова нет 
записей с камер видеона-
блюдения, установленных 
на Большом Москворецком 
мосту, рассказали источни-
ки РБК. Также в материалах 
нет допроса двух очевидцев 
преступления.

КАМЕРЫ НА МОСТУ

В материалах дела об убийстве 
Бориса Немцова упоминаются 
три камеры видеонаблюдения, 
которые должны были зафик-
сировать покушение, рассказа-
ли РБК два источника, знакомые 
с ходом расследования. По сло-
вам одного из собеседников, это 
камеры, которые находятся в на-
чале Большого Москворецкого 
моста со стороны Васильевского 
Спуска и размещены на фонар-
ных столбах. Записей с них нет в 
деле, утверждает источник РБК.

Это подтверждает второй со-
беседник РБК, также знакомый 

с ходом расследования. Един-
ственная запись с места убий-
ства, которая есть в деле, была 
сделана погодной камерой ТВЦ, 
но она плохого качества, говорит 
он. Всего в деле более терабайта 
видеозаписей.

Ранее про камеры видеона-
блюдения, которые могли бы 
зафиксировать преступление, 
спрашивал по просьбе адвоката 
родственников Немцова Вадима 

Прохорова в официальном обра-
щении к ФСО депутат Госдумы 
Дмитрий Гудков. ФСО ответила, 
что территория моста, где был 
убит оппозиционер, не является 
охраняемым объектом и у ФСО 
нет этих записей. В ответе также 
отмечалось, что Следственный 

комитет произвел выемку «ви-
деозаписи с камер наружного на-
блюдения ФСО России за период с 
0:01 27 февраля по 2:00 28 февра-
ля 2015 года» (Немцов был убит в 
этом промежутке времени).

ТАЙНЫЕ СВИДЕТЕЛИ

Еще две камеры снимали проти-
воположный съезд с моста, утвер-
ждают источники РБК со ссылкой 

на материалы дела. Эти камеры 
зафиксировали все машины, ко-
торые находились на мосту в 
момент преступления. Позднее 
следствие установило владель-
цев машин и допросило их. Вне 
досягаемости для сотрудников 
СКР оказались водители двух ма-

шин — Volkswagen, который уехал 
после убийства, и Mercedes-Benz, 
который стоял на мосту, а сразу 
после покушения резко старто-
вал, развернулся через двойную 
сплошную линию и скрылся.

Не удалось следователям до-
просить и двух свидетелей  — 
женщин, находившихся на мосту 
в момент убийства. Про них в сво-
их показаниях рассказывал сви-
детель Евгений, который видел 
предполагаемого убийцу через 
несколько секунд после выстре-
ла. Как следует из протокола до-
проса, он заметил двух женщин, 
стоявших на лестнице, ведущей 
на мост со стороны Васильевско-
го Спуска. «Девушка была одета в 
белую спортивную куртку, на вид 
не больше 30 лет, и женщина, на 
которой была надета шуба черно-
го цвета. Также я запомнил, что на 
женщине были очки», — записано 
в протоколе допроса. По словам 
Евгения, женщины испуганно вы-
глядывали на мост со ступенек, а 
затем спустились вниз.

Два источника РБК утвержда-
ют, что следователи не смогли 

пообщаться с женщинами. Ад-
вокат предполагаемого киллера 
Заура Дадаева Шамсудин Цакаев 
в разговоре с РБК предположил, 
что эти женщины могли входить 
в группу наружного наблюде-
ния от правоохранительных 
органов, которая наблюдала за 
Немцовым. Поскольку у них не 
было инструкций, как вести себя 
в случае убийства, они предпоч-
ли не раскрывать себя и не вме-
шиваться в происходящее, отме-
чает Цакаев.

РБК ожидает ответа от След-
ственного комитета.

Борис Немцов был убит позд-
но вечером 27 февраля 2015 года 
на Большом Москворецком мо-
сту в Москве. Непосредственны-
ми исполнителями следователи 
считают шесть человек. Пять из 
них были задержаны — это Заур 
Дадаев, Анзор Губашев, Хамзат 
Бахаев, Шадид Губашев и Темир-
лан Эскерханов, а шестой, боец 
батальона «Север» МВД Чечни 
Руслан Мухудинов, был обвинен 
заочно. Организатором в СКР на-
зывают Руслана Мухудинова. 

Единственная запись с места убийства, которая 
есть в деле, была сделана погодной камерой 
ТВЦ, но она плохого качества. Всего в деле более 
терабайта видеозаписей

ДЕЛО НЕМЦОВА
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ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,  
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Цена на нефть приблизилась 
к отметке $50 за баррель. Одна 
из главных причин роста — 
доклад инвестбанка Goldman 
Sachs, который сообщил о воз-
никновении на рынке дефици-
та. РБК собрал прогнозы анали-
тиков на второе полугодие.

ПОЧЕМУ НЕФТЬ ДОРОЖАЕТ

В понедельник днем цена на нефть 
марки Brent впервые с 5 ноября 
2015 года достигла $49 за баррель, 
что на 2,38% выше предыдущего 
закрытия, следует из данных бир-
жи ICE. Отметку $49,01 стоимость 
июльского фьючерса преодолела в 
15:07 мск. По данным на 20:00 мск, 
июльские фьючерсы на Brent тор-
говались по $49,06 (рост на 2,5%).

Нефтяные котировки пошли 
вверх после публикации доклада ин-
вестбанка Goldman Sachs о восста-
новлении баланса на рынке нефти, 
сообщило агентство Reuters. В пер-
вом квартале 2016 года уровень про-
изводства и спроса на нефть «при-
ятно удивили» рынок, что привело 
к сокращению перепроизводства 
до 1,4 млн барр. в сутки (в марте 
ОПЕК оценивала перепроизводство 
в 1,8 млн барр. в сутки), отмечают 
аналитики Goldman Sachs. К маю на 
рынке нефти даже образовался де-
фицит и весь второй квартал будет 
дефицитным, прогнозируют они.

Мировая добыча нефти сокра-
щается: по данным Goldman Sachs, 
в первом квартале 2016 года ее объ-
ем составил 96,43 млн барр. в сут-
ки по сравнению с 97,23 млн барр. 
в четвертом квартале 2015-го. Во 
втором квартале 2016 года добыча 
снова упадет (до 95,629 млн), пред-
полагают в инвестбанке.

В предыдущем прогнозе, вы-
пущенном в марте, аналитики 
Goldman Sachs ожидали наступле-
ния дефицита на нефтяном рынке 
только в третьем квартале. Пози-
тивные изменения в банке объяс-
няют более высоким, чем пред-
полагалось, спросом на нефть и 
неожиданными перебоями с по-
ставками, к которым привел ряд 

случайных факторов — например, 
лесные пожары в Канаде и нападе-
ние на трубопроводы в Нигерии в 
начале мая. Рынок движется к ре-
балансировке намного быстрее, чем 
ожидалось, подтверждают аналити-
ки банка Barclays в своем исследо-
вании, которое приводит агентство 
Bloomberg. Одной из причин этого в 
Barclays называют прогнозируемый 
рост спроса в Китае. Резкое сниже-
ние цен может произойти только в 
случае ухудшения макроэкономи-
ческих индикаторов или при воз-
никновении новых неожиданных 
факторов, добавляют аналитики 
инвестбанка.

Перебои с поставками будут 
способствовать дефициту на рын-
ке нефти во второй половине 
2016 года, продолжают в Goldman 
Sachs. Но его размер будет незна-
чительным — 0,4 млн барр. в сутки. 

Уже в первом квартале 2017 года, 
после устранения этих перебоев, 
на рынке снова может возникнуть 
избыток нефти, предупреждают ав-
торы доклада. На это также может 
повлиять рост производства в Ира-
не, Ираке и других странах с низ-
кой себестоимостью добычи, в том 
числе Саудовской Аравии, Кувейте, 
ОАЭ и России.

Партнер консалтинговой ком-
пании RusEnergy Михаил Крути-
хин признает, что исследование 
Goldman Sachs подтолкнуло цены 
на нефть вверх «в краткосрочной 
перспективе». Но с выводами экс-
пертов Goldman Sachs он не согла-
сен: по оценкам Крутихина, пере-
избыток предложения нефти на 
мировом рынке и сейчас остается 
на уровне 1–1,5 млн барр. в сутки.

В феврале четыре крупнейших 
производителя нефти  — Россия, 

Саудовская Аравия, Кувейт и Вене-
суэла — попытались договориться 
о заморозке уровня добычи, чтобы 
снизить предложение на рынке. 
Основным условием реализации 
этой договоренности было присое-
динение к ней других крупнейших 
производителей, в том числе нара-
щивающего добычу после отмены 
санкций Ирана. Из-за разногласий 
внутри ОПЕК переговоры, продол-
жавшиеся два месяца, провалились, 
но за это время цены на нефть вы-
росли примерно на $10, до $43 за 
баррель. Аналитики предсказыва-
ли, что из-за неудачи на перегово-
рах цены упадут до $30–$35 за бар-
рель, но пока этого не произошло.

ЧТО БУДЕТ ДАЛЬШЕ

Несмотря на дефицит предложе-
ния, который описывает Goldman 

Sachs, никто из опрошенных РБК 
аналитиков пока не пересматри-
вает свои прогнозы цены на нефть 
в этом году. Они остаются на уров-
не $40–50 за баррель. Тенденция к 
росту мировых цен на нефть обра-
зовалась еще в начале года на фоне 
ребалансировки рынка и снижения 
уровня добычи, замечает аналитик 
«Ренессанс Капитала» Ильдар Дав-
летшин. Помимо краткосрочных 
факторов (пожары в Канаде, дей-
ствия боевиков в Нигерии, полити-
ческие протесты в Венесуэле, заба-
стовка в Кувейте) в среднесрочной 
перспективе в пользу роста цен на 
нефть будут играть сохраняющий-
ся высокий спрос на нефтепродук-
ты в мире, рост спроса на нефть в 
Китае и рост продаж автомобилей 
в Европе. По прогнозу «Ренессанс 
Капитала», среднегодовая цена на 
нефть Brent в 2016 году составит 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Почему и как долго будут расти цены на нефть

Баррель по $50 

Производители и трейдеры приготовились к падению цен на нефть

Ставки на понижение
Энергетические концерны — от 
EOG Resources до Chesapeake 
Energy — вкладываются в раз-
личные финансовые инструмен-
ты — фьючерсы, свопы и опционы 
«коллар», ставя на удешевление 
американского бенчмарка WTI. 
Так они используют благоприят-
ную ценовую конъюнктуру (с се-
редины февраля WTI подорожал 
более чем на 75%, оттолкнувшись 
от годового минимума в $28,47, 
на 19:30 мск 16 мая бенчмарк 

торговался на уровне $47,64), 
чтобы застраховать себя от паде-
ния котировок. Число сделанных 
ими ставок на удешевление WTI 
(открытые короткие позиции) за 
неделю по 10 мая увеличилось на 
3,8%, достигнув максимума с сен-
тября 2011 года, следует из дан-
ных Комиссии США по торговле 
товарными фьючерсами (CFTC), 
которые приводит Bloomberg.
Число ставок на удорожание WTI 
(чистые длинные позиции) инве-
стиционных менеджеров упало 

на 8,6%, до 216,521 тыс. фью-
черсов и опционов за отчетную 
неделю. Показатель снижается 
вторую неделю подряд после 
трехнедельного роста.

Добыча снижается
Пессимистические настроения 
среди участников нефтяного рын-
ка держатся уже третью неделю 
подряд — максимальный период 
с февраля. Этому способствуют 
высокий уровень запасов нефти 
в США, находящийся у 87-летнего 

максимума. В числе краткосроч-
ных факторов, ограничивающих 
добычу и способствующих росту 
цен, — лесные пожары в Канаде и 
нападение боевиков на объекты 
нефтедобывающей инфраструк-
туры в Нигерии, занимающей 
первое место по нефтедобыче 
среди стран Африки.
Из-за стихийного бедствия в 
Канаде Royal Dutch Shell, Exxon 
Mobil, Suncor Energy и другие 
компании сворачивают свои опе-
рации, в результате чего добыча 

в регионе может сократиться на 
1 млн барр. в сутки.
В Нигерии из-за атак боевиков на 
объекты нефтедобывающей инфра-
структуры иностранным компаниям, 
таким как Shell и Chevron, пришлось 
эвакуировать сотрудников, а также 
приостановить добычу на ряде 
объектов. Добыча в стране в апреле 
упала до 20-летнего минимума, усу-
губив проблемы национальной эко-
номики, уже пострадавшей от спада 
на энергетическом рынке, следует 
из данных Bloomberg.
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Перепроизводство нефти на мировом рынке сходит на нет
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ИНФОГРАФИКА

$40 за баррель, в 2017 году — $50, в 
2018 году — $52.

Старший аналитик UBS Мак-
сим Мошков считает, что цены 
на нефть будут продолжать расти 
из-за сокращения добычи в мире. 
В  четвертом квартале 2016 года, 
по его оценке, цена может соста-
вить $49 за баррель, но в среднем 

по году окажется на уровне $42,5 за 
баррель, считает эксперт. По про-
гнозам UBS, в 2017 году цена на 
нефть составит $55 за баррель, в 
2018-м — $70.

Крутихин ожидает, что цены на 
нефть останутся волатильными до 
конца года, а средняя цена по ито-
гам 2016 года составит около $45 за 

баррель. В краткосрочном перио-
де цена на нефть может взлетать 
до $55–60 за баррель, но до конца 
года возможны падения в случае 
снижения спроса в Китае и роста 
добычи сланцевой нефти в США, 
указывает он.

Министр энергетики Алек-
сандр Новак в недавнем интервью 

РБК прогнозировал цену на нефть 
между $40 и $50 во втором полу-
годии. Но средняя цена по году с 
учетом довольно низких котиро-
вок в первом полугодии составит 
$40–45, предположил он. Пред-
ставитель «Роснефти» Михаил Ле-
онтьев заявил РБК, что компания 
не меняла свой прогноз по цене 

на нефть (ранее сообщалось, что в 
бизнес-плане «Роснефти» заложе-
на цена $45 за баррель). По его сло-
вам, цена на нефть в 2016 году будет 
волатильной, а спрос на мировом 
рынке восстановится не ранее сле-
дующего года. «Пока на рынке есть 
дисбаланс, им можно манипулиро-
вать», — заключил Леонтьев. 

Источник:  МЭА, Goldman Sachs

К концу года спрос на нефть вырастет, а предложение сократится

Изменение к показателю предыдущего года, млн барр. в день      Cпрос      Предложение

Сколько будет стоить 
нефть WTI, $/барр.

16 мая баррель Brent стоил  
на $1,5 дороже WTI
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Сбербанк отвечает на эту тен-
денцию комплексным решением, 
снижая ставки не только по вкла-
дам, но и по кредитам», — отмеча-
ется в официальном сообщении.

В последний раз Сбербанк зна-
чительно снижал ставки по по-
требительским кредитам в июне 
2015 года. Тогда он корректиро-
вал ставки после резкого повы-
шения в декабре 2014 года. Осе-
нью 2014-го диапазон ставок по 
кредитам с обеспечением состав-
лял от 16,5 до 24,5%, а по креди-
там без обеспечения — от 17 до 
25,5%, уточнила представитель 
пресс-службы Сбербанка Анаста-
сия Вахламова.

Снижение ставок как по кре-
дитам, так и по депозитам — это 
общая тенденция, которая боль-
ше связана с переходом к профи-
циту ликвидности в банковском 
секторе, говорит аналитик Fitch 
Александр Данилов. C инфляци-
ей это тоже связано, отмечает он, 
но опосредованно. «При сниже-
нии инфляционных ожиданий у 
людей больше склонность сбе-
регать, и банки могут позволить 
снижать ставки по депозитам, не 
теряя вкладчиков», — говорит Да-
нилов. С учетом снижения ставок 
по депозитам Сбербанк может 
позволить себе снизить ставки по 
кредитам и при этом сохранить 
маржу, добавляет он. По мнению 
эксперта, ставки могут также сни-
зить и остальные банки, но, веро-
ятно, в меньшей степени.

Аналитик НРА Карина Арте-
мьева добавляет, что еще один 
фактор такого решения Сбер-
банка  — это ожидание сниже-
ния ключевой ставки. «Пока оно 
не произошло, но высказывания 
монетарных властей склоняются 
к тому, что рано или поздно это 
произойдет», — говорит она.

В Сбербанке отмечают уве-
личение интереса к потреби-
тельскому кредитованию по 

сравнению с прошлым годом. 
«Сбербанк за первый квартал 
2016 года выдал потребитель-
ских кредитов на сумму 156 млрд 
руб., что в три раза больше ана-
логичного показателя прошло-
го года (52 млрд руб.)», — такие 
данные приводятся в пресс-ре-
лизе. По мнению Данилова, рез-
кий всплеск кредитования, ко-
торый может возникнуть на 
фоне снижения ставок, особен-
но в потребительском сегменте, 
представляет угрозу, так как мо-
жет разогнать инфляцию, что в 
свою очередь способно привести 
к очередному витку роста ставок. 
«Так что очень важно соблюсти 
баланс, чтобы этого не произо-
шло», — добавляет аналитик.

НЕ ТОЛЬКО СБЕРБАНК

Сбербанк не единственный банк, 
снижающий или планирующий 
снизить ставки по кредитам. Пять 
из 15 опрошенных РБК банков — 
Газпромбанк, «ХМБ Открытие», 
Московский кредитный банк, 
Альфа-Банк и Бинбанк — также 
готовятся понизить ставки. Мо-
сковский кредитный банк сни-
зит ставки на 1–3 процентных 
пункта с 23 мая. «Минимальная 
ставка по потребительскому кре-
диту для наших зарплатных кли-
ентов составит 16%», — сказали в 
пресс-службе МКБ.

Газпромбанк в ближайшее 
время планирует снизить став-
ки по потребительским креди-
там на 0,5 п.п., а также снизить 
ставки по ипотеке для отдельных 
категорий заемщиков, сказали в 
пресс-службе ГПБ.

Бинбанк рассматривает воз-
можность снижения ставок по 
потребительским кредитам в те-
чение второго квартала 2016 года, 
но будет смотреть на рыночные 
условия, сказали в банке. В «ХМБ 
Открытие» также готовятся сни-
зить ставки, но сообщить подроб-
ности отказались. В Альфа-банке 

заявили, что кредитная организа-
ция планирует в ближайшее вре-
мя снижение ставок с учетом ана-
лиза рынка.

Некоторые банки снизили 
ставки по кредитам еще в апре-
ле. Так, Промсвязьбанк снизил 
ставки по всем программам по-
требительского кредитования в 
среднем на 2 процентных пункта, 
говорится в ответе пресс-служ-
бы на запрос РБК. Росбанк также 
снизил ставки по некоторым про-
дуктам, а по некоторым наоборот, 
повысил.

В ВТБ24 и розничном под-
разделении ВТБ (бывший Банк 
Москвы) готовы снизить ставки 
для населения, только если Банк 
России снизит ключевую ставку. 
Об этом сказал во время конфе-
ренц-звонка заместитель прези-
дента — председателя правления 
ВТБ Герберт Моос.

В Россельхозбанке, Юникре-
дитбанке и Райффайзенбанке не 
ответили на запрос РБК.

Старший аналитик по банков-
скому сектору «Атон» Михаил 
Ганелин говорит, что на реше-
ние  банков повлияли как избы-
точная ликвидность, так и пози-
тивные ожидания по инфляции 
и общее постепенное улучшение 
экономической ситуации. Теперь 

банкам надо стимулировать кре-
дитование, которое сейчас сокра-
щается, отмечает он.

Рост рублевой ликвидности в 
банковском секторе напрямую 
связан с дефицитом федерально-
го бюджета, который Минфин фи-
нансирует из Резервного фонда. 
«В 2015–2016 годах Федеральное 
казначейство и субъекты РФ ста-
ли гораздо активнее размещать 
средства на депозиты, что явля-
ется одним из источников при-
тока ликвидности в начале ка-
лендарного года», — говорится в 
материалах, подготовленных ас-
социацией региональных банков 
«Россия». Как пояснил аналитик 
из Райффазенбанка Денис По-
рывай, эта денежная масса идет 
в банковский сектор. Но в про-
шлом году эти деньги не привели 
к появлению профицита ликвид-
ности, потому что банки исполь-
зовали их на погашение долгов 
перед ЦБ, говорит аналитик.

СНИЗИТЬ СТАВКИ — 
НЕ ЗНАЧИТ ВЫДАТЬ

Впрочем, снизив ставки по кре-
дитам, вряд ли банки станут 
одобрять значительно больше 
кредитов, говорит аналитик S&P 
Анастасия Турдыева. В последние 

два года наблюдалось снижение 
потребительского кредитования: 
в условиях нестабильной макро-
экономической ситуации сами 
банки снижали аппетит к риску, 
да и заемщики стали менее ак-
тивными, отмечает Турдыева. «В 
ситуации когда реальные доходы 
населения не растут, значитель-
ного роcта кредитования только 
из-за снижения ставок ожидать 
не стоит», — подытожила она.

Банки при этом отмечают рост 
спроса на кредиты. Так, в ВТБ24 
в первом квартале 2016 года про-
дажи кредитов наличными уве-
личились в семь раз в сравнении 
с первым кварталом 2015 года. В 
Газпромбанке в 2016 году спрос 
на кредиты активизировался в 
два раза по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года. Это общий тренд для сег-
мента потребительского креди-
тования: по данным Националь-
ного бюро кредитных историй, в 
первом квартале этого года ко-
личество выданных кредитов 
населению выросло на 40% по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. В то же 
время в сравнении с предыду-
щим кварталом кредитование 
в первом квартале 2016 года со-
кратилось на 24,7%. 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Как Сбербанк снизил ставки по кредитам для физлиц

Кредит на любые цели
Ставка до 
снижения, %

Ставка после 
снижения, %

Максимальная 
сумма кредита, 
тыс. руб.

Максимальный 
срок кредита, 
лет 

Потребительский кредит без 
обеспечения 17,5–26,5 15,9–23,9 1500 5

Потребительский кредит под 
поручительство физических лиц 16,5–25,5 14,9–22,9 3000 5

Кредит военнослужащим — участникам 
накопительно-ипотечной системы (НИС) 19,5 17,5 500 5

Кредит военнослужащим — участникам 
НИС с оформлением поручительства 
физического лица

18,5 16,5 1000 5

Кредит физическим лицам, ведущим 
личное подсобное хозяйство 22,5 21 700 5

Источник: данные Сбербанка

Ставки крупнейших по объему 
потребительских кредитов банков

Диапазон ставок 
по потребительским кредитам 
(для клиентов со стороны), %

Сбербанк 14,9–23,9

ВТБ24 17,0–27,0

Россельхозбанк от 16,0

ВТБ Банк Москвы 20,9–26,5

Альфа-банк 23,99–28,99

«Восточный Экспресс» 16,0–59,0

«Хоум Кредит» –

Московский кредитный банк 17,0–34,0

Райффайзенбанк 14,9–24,9

Ханты-Мансийский банк Открытие –

Газпромбанк 14,5–16,5

СКБ-банк 16,9– 29,9

Почта Банк 19,9–34,9

Источник: Frank Research Group, данные на 11 мая 2015 года;  

данные Сбербанка

Станут ли потребкредиты доступнее

Ставки снижены 

С 16 мая Сбербанк снижает ставки по потребительским кредитам на 1,1–4,1 п.п.
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

ЦБ не торопится

Снижение ключевой ставки 
в нынешних условиях не 
привело бы к росту реальной 
экономики России. Такое 
мнение в ходе обсуждения 
в Госдуме выразил первый 
зампред ЦБ Дмитрий Тулин.
«Если бы мы считали, что 
наша политика является 
излишне жесткой и она уби-
вает реальный сектор и ду-
шит ростки экономического 
роста, мы бы, наверное, с 
большей степенью вероят-
ности выбрали иную траек-
торию движения ключевой 
ставки. Мы полагаем, что в 
настоящих условиях сни-
жение ключевой ставки не 
привело бы к росту реаль-
ной экономики», — сказал 
Тулин (цитата по «Интер-
факсу»).
По мнению Тулина, глав-
ное — не поспешить со сни-
жением ключевой ставки.
«Нам кажется, что стабиль-
ная ставка такая (11%) — это 
уже нормализация, мы 
хотим просто тренд такой 
обеспечить, плавный и 
постепенный, который бы 
соответствовал условиям 
равновесия и гармонии 
экономических интересов 
и общества», — отметил 
зампред ЦБ (цитата по «РИА 
Новости»).
29 апреля совет директоров 
Банка России в шестой раз 
оставил ключевую ставку на 
уровне 11%. В ЦБ полагают, 
что снижение процентных 
ставок в экономике продол-
жится даже при неизменной 
ключевой ставке. Следующее 
заседание по вопросам де-
нежно-кредитной политики, 
где, возможно, будет принято 
решение по ключевой став-
ке, ЦБ проведет 10 июня.

ДМИТРИЙ ТАРАСОВ,
главный эксперт Frank Research Group

Почему не стоит ждать массового снижения 
ставок по потребкредитам

В ближайший год ждать 
дальнейшего снижения ставок 
по потребительским креди-
там заемщикам не стоит. 
Что не позволит банкам опу-
стить ставки?

Сегодня Сбербанк объявил о сни-
жении ставок по потребитель-
ским кредитам на 1,1–4,4  п.п. 
Теперь ставка по кредитам без 
обеспечения начинается от 15,9% 
и может достигать 23,9% годовых. 
Это хорошо  — самый крупный 
банк России понимает, что даль-
ше держать ставки, соответству-
ющие острой фазе банковского 
кризиса, невозможно.

Это также значит, что Сбер-
банк все-таки решился на обо-
стрение конкурентной борьбы за 
надежных заемщиков и снижение 
за счет этого расходов на потери 
по ссудам. В этом случае Сбербанк 
сохранит свой уровень маржи. А 
другие банки будут лишены воз-
можности такого маневра, в том 
числе и снижения ставок.

Ведь по данным Банка Рос-
сии, еще до решения Сбербанка 
средние ставки потребительского 
кредитования уже вернулись на 
докризисный уровень.Так, став-
ка нецелевого потребительского 

кредита суммой свыше 300 тыс. 
руб. на срок свыше года в сентя-
бре 2014 года составляла 19,5% го-
довых, а в апреле 2016 — 19,8% го-
довых. А по кредиту на сумму от 
100 до 300 тыс. руб. на те же сроки 
даже оказалась ниже: 22,2% про-
тив 23,2% годовых.

Стоит ли ожидать дальнейшего 
снижения ставок по потребитель-
скому кредитованию?

НАСЕЛЕНИЕ НЕ МОЖЕТ...

Поставим себя на место управля-
ющего банком. Очевидно, что в 
экономике сохраняется высокая 
неопределенность. Темпы сниже-
ния реальных доходов населения 
лишь замедлились. И когда нач-
нется процесс их роста, непонят-
но. Да и будет ли восстановление 
таким же быстрым?

Кредитная нагрузка на доходы 
граждан, кажется, снизилась. Но, 
увы, это произошло за счет сни-
жения объемов кредитования, 
досрочного погашения кредитов 
за счет накоплений. И снижение 
кредитной нагрузки было отме-
чено Национальным бюро кре-
дитных историй (НБКИ) только 
по состоянию на 1 октября 2015 
года. А по данным на 1 апреля 

текущего года для средне- и вы-
сокодоходных категорий заем-
щиков она опять выросла, пони-
женной она сохраняется только 
для низкодоходных категорий 
граждан.

В недавно представленном 
прогнозе Минэкономразвития 
речь идет о формировании инве-
стиционного потенциала в эконо-
мике за счет сдерживания роста 
оплаты труда. Совершенно оче-
видно, что для банкира это од-
нозначный сигнал  — платеже-
способность населения долгое 
время будет находиться на низ-
ком уровне.

Вкупе с планируемыми в но-
вом законе о коллекторах огра-
ничениями по взысканию про-
сроченных долгов это приводит 
к мысли о том, что риски рознич-
ного кредитования по-прежнему 
будут велики. Это подтвержда-
ют данные FICO и НБКИ: индекс 
кредитного здоровья продолжа-
ет ставить негативные рекорды, 
снизившись до минимального 
за все время расчета показателя 
уровня — 89 пунктов. А значит, в 
величину ставки должны быть за-
ложены большие расходы на ре-
зервы по потерям на просрочен-
ные ссуды.

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Темпы снижения 
реальных доходов 
населения замедлились; 
когда начнется процесс 
их роста, непонятно

ФОТО: из личного архива

БАНКИ НЕ ХОТЯТ...

А что происходит в банках? Уро-
вень прибыли, достигнутый боль-
шинством банков с начала года, 
невелик. Так, по данным Банка 
России на 1 марта, общая при-
быль банковской системы Рос-
сии за первый квартал составила 
82 млрд руб. С учетом необходи-
мости доформирования резервов 
из-за ужесточения регулирова-
ния размер прибыли явно недо-
статочен.

А ведь при этом количество 
убыточных банков — несмотря на 
все усилия ЦБ, который с начала 
2015 года уже «вычистил» из си-
стемы 120 финансовых учрежде-
ний, — все время растет. На конец 
2014 года их было 15% от общего 
числа банков, на конец 2015-го — 
уже 25%, а в начале второго квар-
тала убыточные кредитные ор-
ганизации составили уже треть 
(33%) от числа всех российских 
банков.

Будут ли банкиры жертвовать 
своей прибылью ради сомнитель-
ного расширения рынка при сни-
жении ставки?

Такой возможностью обладают 
только иностранные универсаль-
ные банки (такие, как Райффай-
зенБанк, ЮниКредит Банк или 
Ситибанк, в общем, не монолай-
неры), имеющие высокий устой-
чивый уровень рентабельности. 
Однако даже если они снизят 
ставки, вряд ли добьются роста 
рынка и, соответственно, объема 
своих кредитов и прибыли. Они 
лишь «перетянут» наиболее инте-
ресных или наименее рискован-
ных заемщиков из банков с низ-
кой рентабельностью и высокими 
ставками.

По этим причинам достигну-
тый сейчас уровень ставок не из-
менится, по крайней мере  в бли-
жайший год.

Официальный партнер
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Почему операторы считают неисполнимым «закон Яровой»

Хранить негде

Объем данных, которые потре-
буется хранить, составит 157,5 эк-
сабайт (1 Эб равен 1 млрд Гб), го-
ворится в докладе проектного 
института «Гипросвязь», дочер-
ней структуры «Ростелекома» (ко-
пия доклада есть в распоряжении 
РБК). По оценке авторов доклада, 
это в 100 тыс. раз больше объема 
данных о фактах оказания услуг, 
которые операторы хранят сейчас.

Эксперты «Гипросвязи» пред-
ставили свои расчеты на заседа-
нии Временной комиссии Совета 
Федерации по развитию инфор-
мационного общества в понедель-
ник, 16 мая. По их мнению, если 
поправки вступят в силу, то спу-
стя три года объем хранимой опе-
раторами информации достигнет 
2,8 трлн минут телефонных вызо-
вов (1,35 эксабайт), 156 эксабайт 
информации об интернет-трафи-
ке и еще 0,12 петабайт (1 Пб равен 
1 млн Гб) сообщений абонентов. 
Кроме того, еще 1,5 петабайт со-
ставит информация о самих фак-
тах оказания услуг.

Такой объем данных требует 
30,6 тыс. стоек в центрах обработ-
ки данных (ЦОД)  — это больше, 
чем мощности любого из круп-
нейших мировых ЦОД, сказано в 
докладе.

Сначала записывать и хра-
нить информацию можно только 
на дисках, долгосрочное хране-
ние возможно на ленточных но-
сителях, отмечают эксперты. Но 
жесткие диски в России не про-
изводятся, сообщил на заседании 

комиссии вице-президент и тех-
нический директор Mail.Ru Group 
Владимир Габриелян. Поэтому за-
траты отрасли «профинансируют 
зарубежных производителей обо-
рудования», считает он. С этим со-
гласен директор Фонда содействия 
развитию интернета Михаил Ме-
дриш: «Затраты в десятки милли-
ардов долларов — это будут инве-
стиции в рынки Китая, Тайваня, 
Сингапура».

«КОЛЛАПС ВСЕЙ ОТРАСЛИ»

«За всей этой историей стоит эко-
номика, и цифры носят драма-
тический характер», — заявил на 
заседании замглавы Минкомсвязи 
Дмитрий Алхазов. По его словам, 
затраты, равные трети годового 
бюджета России (именно в такую 
сумму — 5,2 трлн руб. — оценила 
расходы операторов на хранение 
данных экспертная рабочая груп-
па при правительстве), «отрасли не 
выдержать».

С этим согласился интернет-ом-
будсмен Дмитрий Мариничев: обе-
спечить необходимую инфраструк-
туру экономически невозможно, 
поэтому операторы и «организа-
торы распространения информа-
ции» в интернете не смогут испол-
нять закон — это повлечет отзывы 
лицензий и «коллапс всей отрас-
ли», передал он через представи-
теля. По мнению Мариничева, при-
нятие законопроекта в нынешнем 
виде «преждевременно».

Предложенные депутатами по-
правки не будут работать, если не 
предусмотреть ответственность 

операторов за их несоблюдение, а 
значит, понадобятся дополнитель-
ные законопроекты, отметил замг-
лавы Роскомнадзора Олег Иванов. 
Но проконтролировать, например, 
полноту хранения данных и то, не 
«затер» ли оператор ту или иную 
информацию, практически невоз-
можно, констатировал он.

Даже если содержание разгово-
ров и сообщений абонентов опера-
торов и интернет-пользователей 
будет храниться, анализировать 
этот набор данных будет слож-
но, отметила представитель юри-
дического департамента «Яндек-
са» Анастасия Адилова. «Сколько 
времени займет поиск в данной 
базе? Он может занять сроки, ко-
торые никак не будут соотноситься 
с теми целями, которые коллеги из 
правоохранительных органов пре-
следуют», — сказала она.

При этом на сетях операторов 
все больше шифрованного тра-
фика, исследовать который будет 
невозможно, отметил директор 
департамента управления регу-
ляторными рисками МТС Андрей 
Рего. Алхазов из Минкомсвязи от-
ветил на это, что ФСБ лучше из-
вестно, как проводятся опера-
тивно-разыскные мероприятия, 
поэтому не стоит гадать, смогут 
ли правоохранители проанализи-
ровать полученный объем данных 
и расшифровать его.

Операторы предсказали и про-
тиворечия в законодательстве в 
случае принятия поправок. Сей-
час, например, операторы не име-
ют права записывать телефон-
ные разговоры без решения суда, 

но предложенный законопроект 
предполагает, что звонки будут 
записываться до решения суда. Та-
ким образом, возникнет коллизия 
между двумя нормами закона, счи-
тает директор по связям с законо-
дательной и исполнительной вла-
стью «МегаФона» Дмитрий Петров.

Участники обсуждения беспо-
коятся и за безопасность данных, 
которые придется хранить. Под 
угрозой оказывается тайна связи, 
заявил Петров из «МегаФона». По 
его словам, сегодня «СМИ позволя-
ют увидеть, как легко взламывают-
ся аккаунты в Telegram, облачных 
хранилищах данных и т.д. Когда 
эта информация будет лежать на 
сервере, ее будет легче получить, 
чем с устройства человека». О за-
щите тайны связи беспокоится и 
директор по работе с госорганами 
«ВымпелКома» (бренд «Билайн») 
Сергей Мальянов: защита храни-
мых данных также потребует боль-
ших затрат , и не у всех операторов 
есть соответствующие ресурсы. Об 
угрозе безопасности данных ин-
тернет-компаний говорил Габри-
елян из Mail.Ru Group: сайты и так 
часто сталкиваются с хакерскими 
атаками, «в какой-то момент могут 
образоваться утечки — это очень 
тяжело и затратно контролиро-
вать», отметил он.

Представители операторов 
«большой тройки» напомнили, 
что их затраты на хранение такого 
объема данных превысят годовую 
выручку. Это технически невоз-
можно, говорит Мальянов: «Ради 
чего? Остановить компанию, что-
бы сделать эту систему? Тогда и со-

бирать будет нечего». Ранее «Вым-
пелКом» оценивал свои затраты 
на исполнение законопроекта в 
$31 млрд за три года, «МегаФон» — 
в $20,8 млрд.

ПОПЫТКИ ИЗМЕНЕНИЙ

Ранее экспертная рабочая группа 
«Связь и информационные техно-
логии» при правительстве России 
предложила отказаться от попра-
вок, поскольку они невыполнимы. 
Участники обсуждения в комиссии 
Совфеда внесли менее радикаль-
ные предложения. В докладе «Ги-
просвязи» приводятся примеры из 
зарубежной практики: среди воз-
можных требований к операторам 
связи — хранение метаданных об 
услугах (информация о местополо-
жении, времени начала и продол-
жительности вызовов), софинан-
сирование расходов со стороны 
государства, установка оборудова-
ния на сетях для перехвата трафи-
ка. При этом в мировой практике 
нет примеров, когда операторов 
обязывали хранить содержание 
звонков и сообщений, указывают 
авторы доклада.

По словам Алхазова, нужно об-
суждать, какие объемы хранения 
«будут золотой серединой» для 
операторов и интернет-компа-
ний. Сократить объем хранимой 
информации ранее предлагало 
и правительство в отзыве на за-
конопроект. Комиссия в Совфе-
де решила разработать поправки 
в законопроект с предложением 
скорректировать объемы и сроки 
хранения данных. 

 Окончание. Начало на с. 1 

через три года она вырастет 
до 90%.  
Даже если зашифрованные 
данные будут храниться у 
операторов, спецслужбы все 
равно не смогут получить 
доступ к их содержимому

391 млрд 
руб. 

равнялась выручка МТС 
в 2015 году, 308 млрд 

руб. было у «МегаФона», 
278 млрд руб. — 
у «ВымпелКома»

Около 
$31 млрд 

составят затраты 
на хранение данных 

в течение трех лет 
у «ВымпелКома», 

$20,8 млрд — 
у «МегаФона»

251,9 
млн 

абонентов мобильной 
связи насчитывалось 

в России в конце 2015 года

2,8 трлн  
минут

телефонных разговоров, 156 млрд Гб 
интернет-трафика и 0,12 млн Гб 
сообщений будут хранить операторы 
связи в течение трех лет

От 4  
трлн 

до 5,2 
трлн руб., 

по разным оценкам,  
составят затраты опера-
торов связи за три года 
на хранение данных по 
«антитеррористическим 
поправкам»

30,6 
тыс. стоек 

дата-центров 
понадобится только 

для хранения данных 
пользователей. 

В России  
в 2015 году было 

28,7 тыс. стоек 
коммерческих ЦОДов

157 
 млрд Гб 

данных о содержании 
звонков и сообщений 

придется хранить 
операторам — это  

в 100 тыс. раз больше, 
чем информация о фактах 

оказания этих услуг
 

Во сколько обойдутся операторам антитеррористические поправки

Источник: институт «Гипросвязь», iKS-Consulting, AC&M Consulting, рабочая группа «Связь и информационные технологии» Экспертного совета при правительстве РФ, данные компаний

...

50%
достигает доля 

шифрованного трафика 
в сетях операторов, 
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огромное количество коммерче-
ских компаний, дата-аналити-
ков, которые на ее основе оце-
нивают качество школ в стране. 
Однако ряд некоммерческих ор-
ганизаций, к примеру Open Rights 
Group, высказывал опасения, что 
при наличии некоторых навы-
ков программирования можно 
идентифицировать конкретно-
го ученика. Этот процесс называ-
ется повторная идентификация 
(reidentifi cation).

В российском законе о персо-
нальных данных такого понятия 
нет. Но что делать в ситуации, ког-
да по публикуемым государством 

анонимным данным можно вы-
числить конкретного человека? 
Простой пример. Предположим, 
в реестре учеников не будет их 
имен, но будет номер телефона 
и успеваемость по каждому уче-
нику. Через номер телефона, ис-
пользуя социальные сети и дру-
гие источники, можно с легкостью 
идентифицировать конкретного 
человека. Идентификация и сбор 
данных по номеру телефона ак-
тивно используются бизнесом, 
например при выдаче банковских 
кредитов. По телефону и адре-
су электронной почты человека 
можно легко найти в соцсетях, 
которые активно используются 
кредиторами для скоринга. В пре-
зентации одной из скоринговых 
компаний было указано, что в сво-
их оценках надежности заемщика 
компания опирается в том числе 
на количество музыки на его стене 
«ВКонтакте»: чем больше музыки 
у потенциального заемщика, тем 
ниже будет его оценка.

В нашей стране вопросы по-
вторной идентификации на офи-
циальном уровне пока не обсуж-
даются.

СКАНЫ КАК ЗАЩИТА

Если госорган заключает контракт 
с индивидуальным предпринима-
телем или физлицом, он обязан 
опубликовать его персональные 
данные. Этого требует федераль-
ный закон о госзакупках, устанав-
ливающий исключение из закона 
о персональных данных. Фактиче-
ски это означает следующее: если 
вы вступили в финансовые отно-

шения с государством, особенно 
если вы при этом ИП, то всегда 
есть вероятность, что ваши дан-
ные будут опубликованы в откры-
том доступе и вы их не сможете 
удалить никогда.

Парадоксальным образом од-
ним из главных барьеров приват-
ности и защитой от подобного рас-
крытия информации является то, 
что большинство госдокументов 
до сих пор публикуется в отска-
нированном виде. Для тех, кто ра-
ботает с данными, это проклятие, а 
для граждан главная защита, пото-
му что пока еще поисковые систе-
мы не научились автоматически 
извлекать информацию из доку-
ментов в формате PDF, TIFF и т.п.

Это касается не только госза-
купок. На многих других государ-
ственных информационных систе-
мах, например портале torgi. gov.
ru, в последние годы публикуют 
личную информацию  о  победи-
телях конкурсов, которую далеко 
не каждый гражданин готов опу-
бликовать самостоятельно.

Эта информация чувствитель-
на для обычных людей, но не для 
ведомств или конкретных чи-
новников. Кстати, последние не 
спешат раскрывать информацию 
о себе. В частности, получить де-
кларации о доходах от большин-
ства чиновников в машиночитае-
мом виде очень трудно. Они все 
публикуются в отсканированном 
виде, причем зачастую это дела-
ется сознательно, чтобы с ними 
было максимально неудобно ра-
ботать.

Сейчас публикация договоров в 
виде сканов — единственный ба-
рьер, ограничивающий возмож-
ности поиска информации. Но 
российские и зарубежные компа-
нии активно занимаются разра-
боткой софта для распознавания 
текста. Когда поиск по этим доку-
ментам станет возможным, люди 
тут же начнут искать данные друг 
друга и обнаружат немало инте-
ресного.

СИСТЕМНЫЙ ПОДХОД

В вопросе информационной от-
крытости есть две стороны. С од-
ной стороны, «панамские бума-
ги» убеждают нас в ее пользе: мы 
получаем больше информации 

о лицах, принимающих реше-
ния, и видим случаи масштаб-
ной коррупции. Представители 
гражданского общества начинают 
кооперироваться в стремлении 
к  прозрачности, например для 
обработки «панамских» данных 
и проведения расследований 
(в России большую работу проде-
лали журналисты «Новой газеты» 
и РБК, а центр «Трансперенси Ин-
тернешнл — Россия» провел «оф-
шоротон» с привлечением полу-
сотни волонтеров).

С другой стороны, каждый из 
нас по отдельности беззащитен 
перед корпорациями с их огром-
ными техническими ресурсами, 
позволяющими обрабатывать 
наши данные. Это и есть цифро-
вое неравенство: мы знаем о бан-
ках и их владельцах очень огра-
ниченный объем официальной 
информации, которую требует пу-
бликовать ЦБ. Банки могут узнать 
о нас значительно больше, изучая 
наши соцсети и следы в интерне-
те. Корпорации, основанные на 
данных (data corporations), знают 
многое о наших потребительских 
предпочтениях и начинают ма-
нипулировать нами, подкидывая 
нужную рекламу. По косвенным 
признакам о нас можно узнать 
больше, чем мы бы сами хотели 
рассказывать окружающим. На-
пример, согласно одному из ис-
следований, по уровню заряда те-
лефона в течение дня с  точностью 
90% можно определить вероиспо-
ведание его владельца. В России 
эта проблема пока не осознается 

ни обществом, ни государством, 
которое, несмотря на закрытость 
в определенных вопросах, выкла-
дывает в открытый доступ очень 
много данных.

Если не вести общественную 
дискуссию, не заниматься всесто-
ронним и максимально широким 
обсуждением вопроса, то количе-
ство проблем, связанных с раскры-
тием или нераскрытием данных, 
будет только расти. И люди, владе-
ющие технологиями, смогут узна-
вать о нас гораздо больше, чем мы 
бы хотели.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ИВАН БЕГТИН,
директор АНО «Информационная культура»

Почему не все данные стоит раскрывать

Новые технологии позволяют 
гражданам узнавать о зло-
употреблениях чиновников, 
но одновременно усиливают 
проблему информационного 
неравенства.

ГЕТТО И САМОСУД

Разговор о «больших данных» 
почти всегда сводится к обсуж-
дению их пользы для общества 
и бизнеса. При этом на удивле-
ние мало информации о том, что 
«большие данные» часто вредят 
потребителю: они не уменьшают, 
а увеличивают информационное 
неравенство.

Возьмем, к примеру, данные 
правоохранительных органов и 
криминальную статистику. Име-
ем ли мы право знать, какие пре-
ступления происходят на той или 
иной улице, в том или ином райо-
не? Жители, как правило, говорят, 
что да, имеют, а руководители уже 
на уровне муниципалитетов зада-
ются вопросом, не спровоцирует 
ли это панику или социальную 
напряженность, не усилит ли пу-
бликация данных о качестве жиз-
ни неравенство и не подтолкнет 
ли к формированию гетто.

Подход может быть разным. 
В Великобритании на сайте police.
uk публикуются данные по каждо-
му преступлению. При этом есть 
ряд жестких ограничений. Самое 
главное, не публикуются точ-
ные геоданные о месте соверше-
ния преступлений, детализация 
идет только в масштабе улицы. 
Но можно выбрать на карте кон-
кретную улицу или район и уви-
деть количество совершенных 
там  преступлений, а также уз-
нать об их типе и количестве по-
страдавших.

Полиция США, напротив, пу-
бликует подробную информа-
цию о каждом преступлении с 
детализацией до конкретно-
го адреса, а также указывает тип 
происшествия, число погиб-
ших или раненых. Есть несколь-
ко коммерческих проектов, та-
ких как CrimeMapping.com и 
CrimeReports.com, которые эту 
информацию используют для 
оказания услуг по уведомлению 
граждан о новых преступлениях 
и помощи в выборе места житель-
ства и работы. Популярна она и у 
риелторских компаний. Служба 
такси Uber, например, анализиру-
ет получаемые заказы, просчиты-
вает корреляцию с уровнем пре-
ступности по районам и с учетом 
этого составляет маршруты дви-
жения и определяет места стоян-
ки такси.

В других странах, например 
в  Германии, криминальная ста-
тистика до сих пор не публикует-
ся с такой детализацией. Причи-
на не в риске появления гетто или 
паники среди населения (в разви-
тых странах все и так знают, где 
гетто есть, а где его нет). Дело в 
том, что такую информацию ак-
тивно используют преступники 
для поиска каналов сбыта нарко-
тиков и оружия.

Есть и другие риски. Напри-
мер, полицейский департамент 
Нью-Йорка открыто пополняет 
базу данных людей, совершив-
ших преступления, связанные с 

сексуальным насилием. В базу 
Sex Offender Registry вносятся 
фотография насильника, фами-
лия и имя, основные параметры, 
раса и адрес фактического про-
живания. Причины, по которым 
такая информация должна быть 
в открытом доступе, понятны, но 
есть и серьезные доводы против 
ее разглашения. К примеру, риск 
самосуда. Представьте себе, что в 
России велась бы открытая база 
данных педофилов с указанием 
их мест проживания. Многие ли из 
них после этого проживут долго?

ПОВТОРНАЯ ИДЕНТИФИКАЦИЯ

Другая сфера, для которой акту-
альны вопросы использования 
открытых данных, — это образо-
вание. Много лет эксперты призы-
вают Министерство образования, 
Мособрнадзор и региональные 
департаменты образования пу-
бликовать данные о среднем бал-
ле ЕГЭ по школам. Сейчас это один 
из немногих критериев оценки 
качества школьного образования. 
К ЕГЭ много претензий, но тем 
не менее есть основания считать, 
что  в хороших школах оценки 
ЕГЭ  гораздо выше среднего по-
казателя. Пока Министерство об-
разования не готово публиковать 
такие данные.

Для сравнения, в 2012 году в Ве-
ликобритании была опубликована 
база всех учеников Великобрита-
нии (National Pupil Database). Без 
имен и фамилий, но с указани-
ем школ, районов, уровня успе-
ваемости и многого другого. Пу-
бликацию этой базы лоббировало 

МНЕНИЕ

ФОТО: из личного архива

Парадоксальным образом одним из главных 
барьеров приватности и защитой от подобного 
раскрытия информации является то, что 
большинство госдокументов до сих пор 
публикуется в отсканированном виде

«В России эта проблема пока не осознается 
ни обществом, ни государством, которое, 
несмотря на закрытость в определенных 
вопросах, выкладывает в открытый доступ 
очень много данных»

«Мы знаем о банках и их владельцах очень 
ограниченный объем официальной информации, 
которую требует публиковать ЦБ. Банки могут 
узнать о нас значительно больше, изучая наши 
соцсети и следы в интернете»



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
16 | БИЗНЕС | 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Сделка. Госкомпании.
Индустрия кино

Миллиардер заплатит двойную цену за 40% крупнейшей энергокомпании Сибири

Два счетчика для Дерипаски
МАКСИМ ТОВКАЙЛО,  
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

Компания Олега Дерипаски 
«ЕвроСибЭнерго» заплатит 
«Интер РАО» 70 млрд руб. 
за 40% «Иркутскэнерго». 
Котировки «Иркутскэнер-
го» и «Интер РАО» взлетели 
на Московской бирже.

«ЕвроСибЭнерго» Олега Де-
рипаски купит у  «Интер РАО» 
40,3% крупнейшей энергетиче-
ской компаний Сибири — «Ир-
кутскэнерго» — за 70 млрд руб. 
Об этом говорится в пресс-ре-
лизе «Интер РАО».

Это почти в два раза больше, 
чем 40% «Иркутскэнерго» стоили 
в пятницу на Московской бирже. 
По итогам торгов продаваемый 
пакет оценивался в 37,6 млрд руб.

После выхода пресс-рели-
за и  начала торгов акции «Ин-
тер РАО» подорожали на  8,7%, 
до  1,87 руб. за  акцию, по  срав-
нению с ценой последней сдел-
ки в  пятницу. Акции «Иркут-
скэнерго» подорожали на  9,6%, 
до 21,5 руб. за акцию (все данные 
на 11:30 мск).

Мощность электростанций 
«Иркутскэнерго» — 12,9 ГВт. Это 
самая крупная энергетическая 
компания Сибири. «Интер РАО» 
купила пакет в «Иркутскэнерго» 
у  «РусГидро» за  48,6 млрд руб. 
по распоряжению правительства 
в конце 2010 года и сразу же за-
явила о планах его продажи, так 
как эта доля не позволяет осущест-
влять операционный контроль 
над компанией. Еще в 2013 году 
Медведев подписывал распоря-
жение о том, что 40% «Иркутскэ-

нерго» у  «Интер РАО» выкупит 
«Роснефтегаз», однако сделка 
не состоялась.

«ЕвроСибЭнерго» уже владеет 
контрольным пакетом в  иркут-
ской компании и с покупкой ак-
ций у «Интер РАО» доведет свою 
долю до 90%. За время совмест-
ного владения у двух крупнейших 
акционеров не раз возникали раз-

ногласия по стратегии развития 
и управлению финансовыми по-
токами компании.

Для Дерипаски «Иркутскэнер-
го»  — базовый актив, который 
является крупнейшим постав-
щиком электроэнергии для алю-
миниевых производств группы 
в регионе. В Сибири у UC Rusal 
расположены Новокузнецкий, 

Саяногорский, Хакасский, Крас-
ноярский, Иркутский и Братский 
алюминиевые заводы. Предста-
витель UC Rusal говорит, что од-
ним из основных потребителей 
«Иркутскэнерго» является Брат-
ский завод.

По мнению аналитика Газпром-
банка Матвея Тайца, высокая 
цена сделки может объясняться 

ростом цен на  электроэнергию 
и мощность в Сибири. С 2011 года 
мощность в регионе подорожала 
на 40%, а электроэнергия — более 
чем на 50%. Аналитик также на-
помнает, что глава En+ (владеет 
«ЕвроСибЭнерго») Максим Соков 
заявлял о  готовности заплатить 
премию к рынку при выкупе па-
кета у «Интер РАО».

Представители «ЕвроСибЭ-
нерго» и «Интер РАО» отказались 
комментировать сумму сделки. 
Формально покупателем 40% 
«Иркутскэнерго» будет Тельмам-
ская ГЭС — дочерняя компания 
«ЕвроСибЭнерго». Сделка бу-
дет закрыта после ее одобрения 
на  советах директоров «Интер 
РАО» и Тельмамской ГЭС . 

Для Дерипаски 
«Иркутскэнерго» — 
базовый актив, 
который является 
крупнейшим 
поставщиком 
электроэнергии 
для алюминиевых 
производств 
группы в регионе. 
Представитель 
UC Rusal говорит, 
что одним из основных 
потребителей 
«Иркутскэнерго» 
является Братский 
завод

СДЕЛКА

После объявления о покупке доли «Иркутскэнерго» Олегом Дерипаской акции компании подорожали на 9,6%
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Производитель  
видеоигр решил снимать фильмы  
о своих героях

Nintendo идет в кино
ЮЛИЯ КОТОВА

Nintendo намерена снять 
фильм с участием персона-
жей своих видеоигр, включая 
«Супер Марио» и «Легенду о 
Зельде». До сих пор компания 
только предоставляла лицен-
зии сторонним студиям на 
использование ее персонажей.

Японский производитель виде-
оигр Nintendo Co. планирует за-
няться кинопроизводством, со-
общила в понедельник японская 
газета Asahi Shimbun со ссылкой 
на президента компании Тацуми 
Кимисиму. Издание отметило, что 
в течение двух-трех лет Nintendo 
может снять 3D-мультфильм с уча-
стием персонажей своих видеоигр, 
включая Марио из «Супер Марио» 
и Линка из «Легенды о Зельде».

Тацуми Кимисима со сво-
ей стороны подробности не рас-
крыл, но подтвердил изданию, 
что Nintendo ищет партнера для 
полноценного кинопроизводства 
и ведет переговоры с несколь-
кими студиями. Он подчеркнул, 
что в процессе работы над филь-
мом Nintendo намерена «сделать 
столько, сколько сможет».

Речь идет о том, что Nintendo 
не просто предоставит лицензию 
на использование ее персонажей 
какой-либо сторонней студии, а 
будет предоставлять финанси-
рование и непосредственно уча-
ствовать в процессе производства, 
принимая решения, пояснил The 
Wall Street Journal пресс-секретарь 
Nintendo Макото Вакаэ. Для кино-
производства Nintendo планирует 
использовать часть средств, полу-
ченных от продажи мажоритарной 

доли в американском бейсболь-
ном клубе Mariners, сказал пред-
ставитель компании. Он не уточ-
нил, какие именно персонажи из 
игр Nintendo могут появиться в 
фильме.

В конце апреля американское 
подразделение Nintendo договори-
лось продать большую часть своей 
доли в Mariners, стоимость которо-
го оценивается в $1,4 млрд, группе 
из 17 миноритариев клуба, писала 
газета The Seattle Times. В резуль-
тате сделки у покупателей будет 
90% Mariners, у Nintendo, которая 
контролировала клуб 24 года, оста-
нется 10%.

Компания стремится сделать 
кинопроизводство самостоятель-
ным бизнесом, пишет Asahi. До сих 
пор производитель видеоигр при-
нимал только косвенное участие в 
кинобизнесе, предоставляя сту-
диям лицензии на использование 
персонажей в обмен на роялти. В 
частности, персонажи Nintendo ис-
пользовались в фильме «Супербра-
тья Марио», вышедшем на экраны 
в 1993 году, и в анимационных 
фильмах про покемонов.

Bloomberg отмечает, что реше-
ние Nintendo заняться кинобиз-
несом не является сюрпризом. 
Агентство отмечает, что компа-
ния изо всех сил пытается не от-
стать от изменений игровой инду-
стрии, а кинофраншизы с участием 
популярных персонажей, напри-
мер  «Мстителей», приносят боль-
шие деньги. Nintendo семь лет 
фиксирует сокращение доходов. 
По итогам закончившегося в мар-
те квартала компания сообщила о 
сокращении дохода на 8% по срав-
нению с тем же периодом преды-
дущего года. 

ИНДУСТРИЯ КИНО«Почта России» планирует закончить  
2016 год без убытков

Письмо с прибылью
ИРИНА ЮЗБЕКОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

В январе—марте 2016-го «По-
чта России» нарастила вы-
ручку на 18%, до 39 млрд руб. 
и обработала почти втрое 
больше международных 
почтовых отправлений, 
чем годом ранее. По итогам 
года госкомпания планирует 
получить прибыль.

«Почта России» в первом квартале 
2016 года по сравнению с анало-
гичным периодом 2015-го увели-
чила выручку на 18%, до 39 млрд 
руб., говорится в сообщении ком-
пании. Чистый убыток предприя-
тия сократился в четыре раза, до 
345 млн руб. против 1,4 млрд руб. 
за январь—март прошлого года. 
Убыток, который показала «Почта 
России», связан с сезонностью: еже-
годно рост деловой активности во 
втором полугодии позволяет доби-
ваться положительных результатов 
по итогам года, отмечает компания.

Финансовые показатели «По-
чты России» улучшились благо-
даря росту среднемесячной вы-
работки на одного работника на 
18%, с 34,8 тыс. до 41,3 тыс. руб., 
в том числе за счет непрерывно-
го увеличения объемов входящих 
международных почтовых отправ-
лений, говорится в релизе компа-
нии.  В январе—марте 2016 года 
«Почта России» обработала около 
46,8 млн международных почто-
вых отправлений, что почти в три 
раза больше, чем за первый квар-
тал 2015 года.

В мае 2016 года глава Минком-
связи Николай Никифоров рас-
сказал, что летом «Почта России» 

начнет доставлять посылки маги-
стральными самолетами Ту-204 — 
два борта впервые появятся у го-
скомпании. По словам министра, 
«Почта» строит сеть региональных 
логистических центров, недавно 
она открыла большой логистиче-
ский центр возле Внуково.

«Итоги 2014–2015 годов под-
тверждают, что «Почта России» мо-
жет быть эффективной и прибыль-
ной, не получая прямых дотаций 
со стороны государства. Наша ос-
новная задача — выполнить бюд-
жет 2016 года, который, несмотря 
на текущую экономическую ситу-
ацию, содержит более амбициоз-
ные показатели, чем в прошлом 
году», — приводятся в сообщении 
слова гендиректора «Почты» Дми-
трия Страшнова.

В апреле 2016 года «Почта» от-
читалась за 2015 год: предприятие 

стало прибыльным второй год под-
ряд. Выручка компании за 2015 год 
выросла на 6%, до 148,9 млрд руб., 
по сравнению с 2014 годом. Чистая 
прибыль за аналогичный пери-
од увеличилась на 28% и достигла 
1,6 млрд руб. При этом рост фи-
нансовых показателей «Почте» в 
2015 году обеспечил посылочный 
бизнес, говорила на пресс-конфе-
ренции первый заместитель ген-
директора компании Ольга Осина. 
Этот сегмент вырос сильнее все-
го — 19%, в то время как выручка 

от почтового бизнеса (доставка пи-
сем и счетов) увеличилась на 4%, от 
финансовых услуг (переводы, пен-
сии, платежи) — на 2%.

Первую «настоящую» прибыль 
«Почта» получила в 2014 году; до 
этого она тоже демонстрирова-
ла чистую прибыль, но с 2008 по 
2013 год получала дотации от госу-
дарства. Дополнительные доходы 
компании может принести Почта 
Банк, который был создан в январе 
2016 года группой ВТБ и «Почтой 
России» на базе Лето Банка. ВТБ 
владеет в банке 50% плюс одна ак-
ция, «дочка» «Почты России» — 50% 
минус одна акция. До 2023 года со-
здание банка может принести «По-
чте» 60 млрд руб. — это 47 млрд 
руб. инфраструктурного платежа 
(выплаты за использование мощ-
ностей «Почты России») и 13 млрд 
руб. дивидендов.

С 2014 года обсуждается акци-
онирование «Почты России». Это 
должно было произойти после при-
нятия поправок в закон «О почто-
вой связи», писал «Интерфакс». Но-
вая редакция закона была принята 
в первом чтении в марте 2014 года, 
но во втором чтении он до сих пор 
не рассматривался. В конце дека-
бря 2015 года Ольга Дергунова, на 
тот момент возглавлявшая Росиму-
щество, говорила, что «Почта» пол-
ностью готова к акционированию, 
писал ТАСС. 

«Наша основная задача — выполнить бюджет 
2016 года, который, несмотря на текущую 
экономическую ситуацию, содержит более 
амбициозные показатели, чем в прошлом году»

ГОСКОМПАНИИ
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Сколько можно заработать, выдавая займы под залог личных вещей

В ломбард за прибылью

НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

В кризис людям нужны деньги 
«до зарплаты», но банки кре-
дитуют не всех, а МФО пуга-
ют. Альтернатива — ломбард. 
Инвестиции в него можно 
окупить за два года, говорит 
владелец сети «Залог успеха» 
Александр Олейник.

СТАВКА НА ЛЮДЕЙ

Ранним зимним утром в ломбард 
возле метро «Крылатское» зашла 
девушка в сапогах Chanel. Владе-
лец сети из 37 ломбардов «Залог 
успеха» Александр Олейник любит 
периодически общаться с клиен-
тами, так что встречал посетитель-
ницу сам. «Я посмотрел на ее сапо-
ги и сразу понял, что это совсем не 
наша аудитория», — вспоминает 
Александр. Посетительница хоте-
ла сдать несколько дизайнерских 
украшений под залог всего на один 
день. Выяснилось, что девушка при-
летела ночью в Москву из отпуска, 
а банк заблокировал ее карту, и ей 
нужны были наличные, чтобы по-
завтракать.

Эта история нравится Олейнику: 
он пытается избавиться от имиджа 
ломбардов как заведений для мар-
гиналов и делает ставку на «обыч-
ных людей». Деньги могут потре-
боваться внезапно кому угодно, а 
ломбард — далеко не самый риско-
ванный способ их получить, уверя-
ет Олейник. «Когда меня спраши-
вают, чем я занимаюсь, то обычно 

отвечаю — снимаю социальное на-
пряжение. Мы даем деньги людям, 
которым подчас негде их взять, — 
говорит он. — Разные бывают ситу-
ации: например, заходит мужик, у 
него золотая цепь такая серьезная, 
начинаем разговаривать, выясняет-
ся, что это прораб, сдача объекта че-
рез две недели, а зарплату рабочим 
надо сегодня заплатить. Или прибе-
гает девушка, снимает все украше-
ния, говорит, 20 тыс. надо, иначе я 
умру. Что случилось? Оказывается, 
скидка на туфли огромная в сосед-
нем ТЦ, надо срочно брать».

До ломбардов предприниматель 
занимался переработкой лома. В 
2009 году он продал Новолипецко-
му металлургическому комбинату 
контрольный пакет металлообра-
батывающей компании «ВМИ Ре-
сайклинг Групп» (как сообщал тог-
да НЛМК, сумма сделки составила 
$28,4 млн). «Я очень переживал — 
надо было чем-то заниматься, и 
команду надо было сохранить», — 
вспоминает он.

Почему именно ломбарды? По 
данным ЦБ, в России около 7,8 тыс. 
ломбардов. Но при этом рынок 
очень фрагментирован, и крупных 

игроков на нем мало. По данным 
Национального объединения лом-
бардов, ключевые игроки — сеть 
«Золотой/Gold 585», которая на-
считывает 625 ювелирных салонов с 
ломбардами (на сайте сети указано, 
что услуга ломбарда предоставля-
ется в каждом магазине), «585Gold» 
на 250 магазинов и ломбардов (обе 
сети были частью одной компании, 
но в 2010 году ее владельцы разде-
лили бизнес), а также челябинская 
сеть без розничной составляю-
щей «Фианит-ломбард» с 280 от-
делениями, ООО «Ломбард Юж-

ный экспресс» (Союз ломбардов) 
из Ростова-на-Дону с 250 точками 
и «Драгоценности Урала» с более 
чем 140. Московский рынок, на ко-
тором сейчас около 1300 ломбардов, 
на тот момент не был поделен меж-
ду крупными игроками, это и при-
влекло предпринимателя. «Странно 
заходить, например, в сотовый ре-
тейл — там уже все поделено, огром-
ные компании, а в ломбардах пока 
такого нет», — говорит Олейник.

Предприниматель отправил сво-
его брата Дмитрия (сейчас он гене-
ральный директор компании) на 
курсы экспертов-оценщиков, а сам 

поехал в США и Европу посмотреть, 
как устроены ломбарды там. Вместе 
с ним в новый бизнес перешли чет-
веро управленцев из металлургиче-
ского проекта.

В 2010 году в Москве возле ме-
тро «Сходненская» Олейник открыл 
первый ломбард «911», а вскоре еще 
два в других районах Москвы.

ДВА В ОДНОМ

Через год у Олейника было уже 
15 ломбардов, но четыре точки 
пришлось закрыть — они так и не 
вышли на уровень безубыточно-
сти. Изначально основатель «911» 
задумывал ее как традиционную 
сеть ломбардов, но понял, что 
бизнес-модель станет более эф-
фективной, если добавить в нее 
торговлю ювелирными изделия-
ми. С 2012 года он стал открывать 
новые и оборудовать уже суще-
ствующие ломбарды прилавка-
ми, где продавались ювелирные 
украшения. «Мы сегодня пози-
ционируем себя как ювелирный 
дискаунтер, хотя с точки зрения 
бизнеса у нас более мощная лом-
бардная составляющая. Мы как 
больница, где два доктора — уро-
лог и косметолог», — шутит Олей-
ник. По такому же принципу ра-
ботают и другие крупные сети на 
рынке, говорит председатель со-
вета Национального объедине-
ния ломбардов Алексей Лазутин. 
Параллельно Олейник провел ре-
брендинг — сеть получила новое 
название «Залог успеха».

Перестройка сети помогла 
Олейнику решить сразу несколько 
проблем: во-первых, в ювелирные 
магазины с витриной стало захо-
дить больше клиентов, часть из ко-
торых потом возвращалась уже за 
услугами ломбарда, а во-вторых, 
стало легче подбирать квалифи-
цированных сотрудников, которые 
неохотно шли на собеседования в 
ломбарды.

Проблема кадров, впрочем, все 
равно возникла: через несколь-
ко месяцев работы Олейник по-
нял, что эксперт-оценщик должен 
в первую очередь быть хорошим 
продавцом и коммуникатором. 
Поэтому предпринимателю при-
шлось уволить набранных гемо-
логов — специалистов по драго-
ценным камням. «Мы думали, что 
оценщики-гемологи — это круто. 
А выяснилось, что они отличные 
специалисты по камням, но рынка 
не чувствуют — берут кольцо Cartier 
и говорят: у вас тут вкрапление, 
тут трещина в камне, оно ничего 
не стоит», — говорит Олейник. На 
самом деле уникальные дизайнер-
ские вещи от известных брендов, 
как правило, в любом случае име-
ют высокую рыночную стоимость и 
хорошо продаются в розницу даже 
с учетом мелких недостатков, про-
должает предприниматель.

Сейчас компания привлекает 
людей с рынка ювелирной роз-
ницы, но отправляет их на пол-
тора месяца обучения в собствен-
ную академию ювелирного дела, 
а затем на стажировку в филиалы 

«Мы сегодня позиционируем себя как ювелирный 
дискаунтер, хотя с точки зрения бизнеса у 
нас более мощная ломбардная составляющая. 
Мы как больница, где два доктора — уролог 
и косметолог»

По плану владельца, за ближайшие два года сеть «Залог успеха» должна увеличиться почти втрое

Ломбард «Залог 
успеха» в цифрах

11 тыс. руб. — сред-
ний заем в ломбарде «Залог 
успеха» в Москве, 6 тыс. 
руб. — средний заем в лом-
бардах в среднем по России

46 дней — средний 
срок пользования займом
На 5 млн руб. в год растет 
кредитный портфель одного 
ломбарда

Около 8 тыс. 
ломбардов зареги-
стрировано в России

0,48% в день, 
или 175% годовых — макси-
мальная сумма процентов, 
разрешенная ломбардам 
законодательством

Примерно 45 
млрд руб. составляет 
общий кредитный портфель 
ломбардов в России

Источник: данные компании, 
Национальное объединение 
ломбардов, ЦБ
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ломбарда. Программисты «Залога 
успеха» разработали на базе соф-
та 1С «ВГДБ: Ломбард» собствен-
ную программу, которая позволя-
ет комплексно оценивать изделия 
клиентов, а также определять сла-
бые места в квалификации сотруд-
ников. Сначала эксперт вбивает 
характеристики и выводит свою 
оценку изделия, а потом уже про-
грамма выдает свою — это позво-
ляет контролировать сотрудников 
и отслеживать их ошибки.

ЭКОНОМИКА ЛОМБАРДА

По словам Олейника, сразу после 
запуска он допустил несколько 
ошибок. Например, поначалу пред-
приниматель опасался снимать по-
мещения в дорогих местах — на 
первой линии домов и возле ме-
тро, и только потом понял, что вто-
рая линия в случае с ломбардами 
просто не работает. «Если продо-
вольственный магазин люди най-
дут сами, то ломбард должен стоять 
на виду и привлекать внимание», — 
объясняет он.

Сейчас для своих ломбардов 
Олейник снимает помещения по 
60–80 кв. м на первой линии домов. 
Аренда такого помещения в Москве 
стоит около 500 тыс. руб. в месяц (на 
второй линии, по словам Олейнико-
ва, — 200–300 тыс. руб.). В ломбарде 
работает от трех до шести человек в 
одну смену (всего их две) — это экс-
перты-оценщики, продавцы и ох-
ранник. На аренду вместе с депо-
зитом, ФОТ и ремонт помещения 
сразу же уходит 5–6 млн руб.

При открытии филиала как ми-
нимум 1 млн руб. надо положить в 
кассу для выдачи займов, говорит 
Олейник, а в течение года придет-
ся докладывать еще 2–6 млн руб. — 
в зависимости от места расположе-
ния ломбарда, ценообразования и 
прочего. Похожую сумму надо вло-
жить и в розничный бизнес — 6 млн 
руб. уйдет на закупку ювелирных 
изделий, которые нужно выложить 
на витрину. Таким образом, годо-
вой бюджет одного ломбарда «Залог 
успеха» составляет 12–15 млн руб.

Через 7–9 месяцев после запу-
ска ломбард обычно формирует 
кредитный портфель (деньги, вы-
данные клиентам) около 5 млн руб. 
При ставке около 10% это дает по-
рядка 500 тыс. руб. процентных до-
ходов ежемесячно, говорит Алек-
сандр Олейник. Еще 1,5–3 млн руб. 
выручки приносит работа магази-
на при розничной наценке от 30% 
(ювелирка — сезонный бизнес, зи-
мой выручка увеличивается, начало 
лета — мертвый сезон). В среднем 
через 9–12 месяцев ломбард «Залог 
успеха» выходит на окупаемость, а 
отбивает инвестиционные затраты 
через два-три года.

По данным СПАРК, выручка 
ООО «Залог успеха ломбард» (100% 
долей у Александра Олейника) в 
2014 году составила 347,9 млн руб., 
140 млн — прибыль от продаж. Но 
при этом предприниматель открыл 
за этот год семь новых ломбардов — 
211,8 млн ушло на «прочие расхо-
ды», а чистый убыток составил 62,6 
млн руб. Еще Олейнику принадле-
жит больше десятка юрлиц, которые 
специализируются не на деятельно-
сти ломбарда, а на розничной тор-
говле ювелирными украшениями — 
ООО «Старатель», ООО «Проста», 
ООО «Лаки трейд» и прочее. Ком-
ментировать структуру бизнеса 
Олейник отказался, но эти юриди-
ческие лица похожи на розничные 
магазины при ломбардах. Напри-
мер, ООО «Проста» в 2014 году по-
лучило 38,6 млн выручки и 3,9 млн 
прибыли.

ПРЕМИАЛЬНЫЙ СЕГМЕНТ

Бизнес-модель «Залога успеха» не 
совсем типична для ломбардов, 
рассказал РБК первый замгенди-
ректора ломбарда «Столичный» 
Максим Дроздов. Как правило, от-
крытие ломбарда без розницы об-
ходится значительно дешевле — 
порядка 3–4 млн руб. Типичный 
ломбард — это бронированное по-
луподвальное помещение около 
20 кв. м площадью, напоминаю-
щее обменный пункт валют. Сюда 
приходят не от хорошей жизни, так 
что на ремонте владельцы, как пра-
вило, экономят.

Олейник пошел другим путем — 
помещения просторные, с ремон-
том, для клиентов стоят кресла. В 
некоторых ломбардах даже рабо-
тает программа по распознаванию 
лиц. «Это вау-эффект, вы пришли во 
второй раз, а эксперт помнит ваше 
имя, — говорит Александр Олей-
ник. — Есть «Кофемания», а есть 
«Шоколадница»  — наша задача 
стать «Кофеманией», то есть сетью 
ломбардов с более высоким уров-
нем сервиса».

Сумму займа эксперт опреде-
ляет после того, как оценивает из-
делие по трем критериям: металл, 
драгоценные камни и ликвидность. 
Цены на металлы варьируются в за-
висимости от их типа, веса и пробы: 
например, золото низшей, 375-й 
пробы в «Залоге успеха» оценива-
ется в 870 руб. за грамм, а за золото 
583/585 пробы дают 1350–1750 руб. 
Раз в неделю цена на золото пере-
считывается в зависимости от ее из-
менений по курсу ЦБ. Как правило, 
все ломбарды предлагают клиенту 
за 1 грамм золота 583/585 пробы на 
150–200 руб. меньше его рыночной 
стоимости — этого хватает, чтобы 
компенсировать риски, если клиент 
не выкупит изделие.

По словам Олейника, 80% того, 
что приносят в ломбарды, это «лом», 
изделия, не имеющие никакой цен-
ности, кроме как по весу. Сумма ва-
рьируется в зависимости от понима-
ния, собирается ли клиент выкупать 
свою вещь. Если человек прилично 
одет и утверждает, что собирается 
выкупить изделие, он может рассчи-
тывать на большую оценку. Верить 
или нет — решает эксперт, он дол-
жен обладать навыками психолога.

Если клиент намерен оставить в 
залог дизайнерское изделие, кото-
рое может пользоваться спросом в 
рознице, ломбард скорее всего при-
мет его по цене существенно ниже 
изначальной. «Например, вы поку-
пали новое кольцо за 100 тысяч ру-
блей, эксперт прикидывает, что за 
60 тысяч его можно продать, зна-
чит, вам мы можем предложить 30 
тысяч, — говорит Олейник. — Юве-
лирка — это не хлеб, у нее оборачи-
ваемость в среднем 6-8 месяцев, по-
этому наценка 100%».

Процентная ставка по займу 
в ломбарде составляет от 10,2% в 
месяц (122,4% годовых) для зай-
мов свыше 30 тыс. рублей до 12,9% 
в месяц (154,8% годовых) для зай-
мов ниже 10 тыс. рублей. Это на по-
рядок выше, чем банковские став-
ки, — по данным ЦБ на 1 февраля, 
средняя ставка по кредитам до 1 
года для физлиц составляла 23,65% 
годовых. Но и гораздо ниже, чем 
средняя ставка в МФО — для зай-
мов до 30 тыс. руб. на срок до ме-
сяца, по данным ЦБ, она составляет 
614% годовых.

По словам Александра Олейни-
ка, из 100 заемщиков в ломбард не 
возвращается около 20 клиентов, 
заложиввших «лом». Среди дизай-
нерских вещей процент невыкупа 
меньше — всего 10%.

Дизайнерские вещи, которые не 
дождались своего хозяина в сей-
фе, продаются в аукционном зале 
ломбарда на публичных торгах или 
поступают в розничную продажу. 
«Лом» продается оптом ювелир-
ным заводам или отправляется на 
переработку по давальческой схеме 
(по словам Олейника, «Залог успе-
ха» сотрудничает с 8-10 крупными 
заводами, в числе которых Sokolov 
и Бронницкий ювелирный завод). 
Стоимость переработки составляет 
от 100 до 300 рублей за грамм в за-
висимости от типа и сложности из-
делия. Взамен менеджеры «Залога 
успеха» заказывают на заводе новые 
ювелирные изделия нужного веса и 
качества, которые потом поступают 
в ее ювелирные магазины.

«То, что ломбарды зарабатыва-
ют на невыкупленных залогах, — 
это миф. Мы здесь рассчитываем 
на процентный доход, нам выгодно, 
чтобы заемщики возвращались», — 
говорит Олейник.

ДОЖИТЬ ДО ЗАРПЛАТЫ

В кризис спрос на услуги ломбар-
дов растет — людей увольняют, им 
задерживают зарплату. По словам 
Лазутина из Национального объ-
единения ломбардов, в 2015 году 
общий портфель ломбардного 
рынка увеличился на 70% и до-
стиг 45 млрд рублей. Но в послед-
нее время с этим бизнесом актив-
но конкурируют многочисленные 
МФО, раздающие деньги без вся-
кого залога. Но у ломбардов есть 
свои преимущества — их клиенты 
не рискуют попасть в долговую ка-
балу. Здесь отсутствуют санкции 
за просроченные займы, человек 
просто теряет свой залог, но зато 
гарантированно не столкнется с 
коллекторами и не испортит себе 
кредитную историю.

Тормозит развитие ломбардов 
плохой имидж и непрозрачность 
их бизнеса. Многие уверены, что 
ломбарды торгуют в основном 
крадеными вещами. «Украшение 
невозможно проверить — это же не 
машина с серийным номером. Но 
люди, которые занимаются краде-

ным, тоже не идиоты. В ломбарде у 
них спрашивают паспорт, есть ви-
деонаблюдение, в случае чего все 
следы сохраняются»,  — говорит 
Олейник. По его словам, полиция 
обращалась к «Залогу успеха» всего 
несколько раз и в основном по бы-
товым случаям — например, когда 
муж взял из дома вещь без ведо-
ма жены.

Вторая проблема в том, что 
люди не понимают, как оцени-
ваются их изделия. «Клиенты не 
продают ювелирные изделия еже-
дневно. Вы знаете, сколько пакет 
кефира в магазине стоит, а сколько 
стоит ваше кольцо, не знаете», — 
говорит Олейник. Поэтому экспер-
ты его ломбардов обязаны по пун-
ктам объяснять каждому клиенту, 
из чего складывается цена на то 
или иное изделие. Как утвержда-
ет Олейник, 70% клиентов ломбар-
дов «Залог успеха» — постоянные. 
У даже есть программа лояльности 
для тех, кто периодически пользу-
ется ее услугами. В планах пред-
принимателя на ближайшие два-
три года — расширить сеть до 100 
ломбардов. 

CLASSIFIED  |  ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
РЕКЛАМА

СКЛАД В ФИНЛЯНДИИ

ПРОДАЖА / АРЕНДА

г. Коувола

4453 кв. м

+7 (921) 957-67-80 
 n.zeleneva@arkadaholding.ru

Источник: данные компании «Залог успеха», расчеты РБК

Экономика московского ломбарда 
(площадь 60–80 кв. м)

Инвестиции, млн руб.

2,1 Строительно-монтажные работы

1,8 Мебель и оборудование

0,25 Металло- и бронеконструкции

0,2 IT и телефония

0,9 Охранно-пожарная сигнализация и биометрия

0,6 Реклама

Всего 5,85
Операционная деятельность, млн руб. в месяц

Расходы, млн руб.

0,5 Аренда

0,3 ФОТ

0,1 Охрана и коммунальные 
услуги

Всего 0,9

Доходы, млн руб.

0,5
Доход  
от кредитного  
портфеля

0,6
Выручка  
ювелирного  
магазина

Всего 1,1
Налоги (на прибыль, 20%)

0,04
Прибыль после налогообложения

0,16
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Пять бесплатных финансовых приложений для туристов

Путешествие в смартфоне
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ, 
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

РБК выбрал приложения 
для iOS и Android, которые по-
могут грамотно распорядить-
ся деньгами в поездке.

Расходы на зарубежные поездки 
обычно превышают запланиро-
ванный бюджет. «В отпуске люди 
часто расслабляются, перестают 
контролировать расходы», — объ-
ясняет основатель консалтинго-

вой группы «Личный капитал» 
Владимир Савенок. По его словам, 
лучше всегда брать с собой сумму, 
на 50% превышающую заплани-
рованные траты.

А можно ли избежать перерас-
хода? Чтобы решить эту и другие 
денежные проблемы туристов, 
РБК выбрал лучшие финансовые 
приложения для  путешествий. 
Они помогут облегчить вам фи-
нансовые расчеты и  позволят 
меньше думать о  деньгах в  от-
пуске.

ОТЧЕТ О КОМАНДИРОВКАХ 
(EXPENSIFY)
iOS, Android

Приложение, которое Business 
Insider назвал лучшим из  тури-
стических, придумали для  поез-
док по работе. Expensify помогает 
быстро собирать всю информацию 
о тратах в командировке: суммы 
можно вбивать вручную либо счи-
тывать с чека (приложение скани-
рует чек, автоматически выделяя 
сумму покупки и ее назначение). 
Еще один вариант — прикрепить 
к Expensify карту. Кроме того, если 

вы арендуете машину и  ездите 
на ней по платным дорогам, можно 
включить GPS или сфотографиро-
вать одометр — и приложение ав-
томатически посчитает, во сколько 
вам это обошлось. Валюта покупок 
может быть любой. В конце поездки 
Expensify собирает все ваши расхо-
ды в один PDF-отчет и отправляет 
на электронную почту. Вы можете 
сами определить валюту отчета: 
это удобно, если, например, тра-
тили вы в динарах, а возмещать 
расходы будут в  рублях. В  этом 
случае приложение само проведет 
конвертацию.

СОВМЕСТНЫЕ РАСХОДЫ 
(BUDGY)
iOS

Это приложение для iOS помогает 
друзьям, которые путешествуют 
вместе, избежать неловких разго-
воров о деньгах. Работает Budgy 
так: один из туристов создает бюд-
жет, например «Тур по Италии», 
и выбирает для него валюту. При-
ложение предлагает около сотни 
вариантов, вплоть до сирийского 
фунта. После этого он добавляет 
в бюджет других участников по-
ездки. Дальше путешественни-
ки просто вносят в него каждую 
трату (приложение предлагает 
дать ей имя и прикрепить фото-
графию чека), например «ужин 
в ресторане», «билеты на паром», 
и отмечают, кто именно ее оплатил 
или сколько отдал каждый. Затем 
сумма автоматически делится 
поровну между всеми участника-
ми, и становится ясно, кто кому, 

а главное — сколько должен. Эти 
данные (сколько друзья должны 
вам и сколько — вы им) и фото-
графии чеков можно отправить 
в виде отчета на почту каждому 
прямо из  приложения. К  сожа-
лению, несмотря на то что Budgy 
создавали российские разработ-
чики, пока оно доступно только 

на  английском языке. Еще  один 
недочет в том, что все значения 
нужно вбивать вручную: привяз-
ки к  банковской карте нет. Зато 
для работы необязательно иметь 
подключение к интернету: внести 
данные о тратах можно офлайн. 
Когда сеть будет доступна, они 
подгрузятся автоматически.

ТУРИСТИЧЕСКИЕ БОНУСЫ 
(AWARD WALLET)
iOS, Android

Система Award Wallet (включает 
сайт и приложение) собирает ин-
формацию обо всех программах 
лояльности путешественника: 
бонусных милях, скидках в отелях 
и  магазинах, баллах по  банков-
ским картам. После регистрации 
Award Wallet предлагает прикре-
пить любое количество программ: 
для этого надо ввести логин в бо-
нусной системе или номер ски-
дочной карты, а  также пароль 
от личного кабинета. После этого 
приложение начнет отображать 
статус участника программы, ко-
личество бонусов и срок их дей-
ствия. Правда, в бесплатной вер-
сии пользователь видит «срок 
годности» только трех программ, 
но  вот в  платной ему доступна 
информация обо всех. На  сайте 
Award Wallet также можно соста-

вить план путешествия и  при-
вязать к нему все бонусы, чтобы 
не забыть ими воспользоваться. 
Например, к  задаче «Перелет 
из Рима» вы прикрепляете бонус 
компании-лоукостера, к  «Обеду 
в  Барселоне»  — все доступные 
вам скидки в ресторанах города. 
Вся эта информация отобража-

ется и в приложении, но добав-
лять ее можно только через сайт. 
Award Wallet доступно в том чис-
ле и на русском языке, но пере-
вод выполнен механически. Так 
что если вас смущают слова вро-
де «резервации» вместо «брони», 
лучше сразу скачивать приложе-
ние на английском.КОНТРОЛЬ ТРАТ 

(TRAIL WALLET)
iOS

Это приложение просто помога-
ет не потратить лишнее во время 
поездки. В процессе регистрации 
вы выбираете валюту путеше-
ствия (одну или несколько) и ва-
шей страны — тогда приложение 

будет фиксировать траты и в ней 
тоже. В офлайн-режиме вы сами 
указываете примерный курс, 
а при подключении к интернету 
Trail Wallet делает это автомати-
чески. Затем вы устанавливаете 
сумму, которую хотели бы тратить 
ежедневно. Она тоже может быть 
в любой из валют на ваш выбор: 
например, можно установить огра-

ничение в  2000 руб. 
или  $50 в  сутки. 
Дальше независимо 
от того, будете  ли вы 
тратить в  долларах, 
евро или тайских ба-
тах, приложение бу-
дет считать, сколько 
вы израсходовали 
в валюте ежедневного 
бюджета. Недостаток 
у  Trail Wallet один: 
как  и  в  большинстве 
приложений-аналогов, 
все траты здесь надо 
вбивать вручную.

ДЕТАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ 
(TRIP BUDGET)
Android

Это приложение во многом на-
поминает предыдущее. В  него 
также нужно вносить траты, ко-
торые по желанию пользователя 
будут переводиться в его домаш-
нюю валюту. Главное отличие 
Trip Budget в том, что оно отсле-
живает расходы более детально 
(по разным категориям) и умеет 
распределяет их между несколь-
кими участниками поездки. Кро-
ме того, оно помогает составить 
план еще до начала путешествия. 
В Trip Budget пользователь мо-
жет спланировать, сколько он 
потратит в каждой из заданных 
категорий: «транспорт», «разме-

щение», «еда» и «развлечения». 
Можно также добавлять свои 
типы трат, например «сувениры» 
или  «лекарства». Уже во  время 

поездки пользователь добавля-
ет реальные расходы в  каждой 
категории и  старается не  пре-
вышать лимит. 
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